
РФ. Расходы на сборы
в школу выросли 

В городах России стои-
мость сборов школьника к но-
вому учебному году выросла
на 9%. Сильнее всего вырос-
ли траты родителей из Екате-
ринбурга и Казани – плюс 13%
к прошлому году. Такие дан-
ные привела председатель
комитета Госдумы по вопро-
сам семьи, женщин и детей,
член фракции КПРФ Нина
Останина. При этом офици-
альная инфляция в стране, по
данным на середину года, со-
ставила 4,3%. «Судя по мони-
торингу роста цен на школь-
ные товары, помощь сегодня
необходима всем семьям с
детьми, невзирая на доходы
родителей. Цены не растут, а
скачут галопом не по дням, а
по часам», – сообщила она. 

РФ. Россияне стали
меньше есть 

Молодые семьи резко сни-
зили потребление еды, увели-
чив расходы на нее. Сокраще-
ние по основным группам пи-
щевых продуктов составило
от 8 до 22%, тогда как затра-
ты на продукты в общем объе-
ме расходов выросли на
29,3%. Такие данные содер-
жатся в бюллетене Росстата
«Потребление продуктов пи-
тания в домашних хозяйствах
Российской Федерации». Из-
за дороговизны, обнищания
молодые семьи сильнее все-
го снизили потребление мо-
лока, молочных продуктов,
овощей, фруктов, рыбы, яиц.
В результате общий калораж
рациона упал на 393 килока-
лории, сообщил Росстат. По-
требление еды снизили и не-
полные семьи. 

Республика Татарстан.
Не хватает 2 тысяч
учителей 

Сейчас в республике не
хватает более 300 учителей
математики, при этом педву-
зы Татарстана выпустили в
этом году всего 147 специа-
листов. Ситуация с учителями
физики не лучше: их нужно
146, но выпуск составил толь-
ко 40 педагогов. Не хватает
также учителей русского и
иностранных языков, началь-
ных классов, сообщил ми-
нистр образования и науки
республики Ильсур Хадиул-
лин. Власти решили отпра-
вить в школы преподавать
студентов старше третьего
курса. Молодые люди не хотят
идти в педагогику из-за высо-
кой нагрузки и «бумажной»
работы. А говорить об уваже-
нии к профессии невозможно,
пока муниципальные власти
распоряжаются педагогиче-
скими коллективами как
своей собственностью, ис-
пользуя как дворников, маля-
ров и уборщиков. 

Приморский край. Пять
человек погибли 
во время наводнения 

После схода воды в Спас-
ском районе обнаружили тела
двух мужчин, сообщила про-
куратура Приморского края.
До вчерашнего дня сообща-
лось о трех погибших, о чем
писала «Советская Россия».
Жители пострадавших от на-
воднения районов до предела
возмущены сейчас действия-
ми местных властей, которые
предложили населению ски-
нуться на помощь пострадав-
шим. Люди возмущены тем,
что власти и на это посмели
просить деньги у простых
граждан, поручив сбор акти-
вистам партии «Единая Рос-
сия». «Совсем оборзели!!! Без
такого вашего участия народ
сам разберется, как помочь
пострадавшим», – написали
приморцы в соцсетях. В пик
наводнения в Приморье было
затоплено более 4 тысяч до-
мов, до сих пор в воде 567 жи-
лых домов. 
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ГЕНЕРАЛИССИМУС И МЫ
15 августа 2023 года произош-

ло потрясающее, обнадеживаю-
щее событие, которое, без-
условно, преобразит жизнь на-
рода в лучшую сторону, если
врагам нашего Отечества не
удастся его замолчать, оболгать,
исказить.

Уверен, что настоящие граж-
дане России истосковались по
правде, порядку, нравственно-
му отношению к соседу и окру-
жающей среде, по всем видам
суверенитета и, главное, – они
устали стыдиться за страну, они
истово хотят опять гордиться и
радоваться ее победам на всех
фронтах. Победам, а не липким
и торгашеским сговорам, хитро-
сплетениям и интригам. 

Это политикан направляет
все свои усилия и таланты на
повышение качества своей
жизни и ближайшего окруже-
ния, на свое благосостояние и
избыточно комфортную жизнь
своей семьи и членов своей
группировки. А настоящий по-
литик весь огонь своего сердца
и динамит интеллекта направ-
ляет на рост благосостояния и
счастья своих сограждан – всех
без исключения. Если только
они не являются отщепенцами
и врагами своего народа. Ио-
сиф Сталин был настоящим по-
литиком.

Годы лжи и злобы компрадо-
ров, взирающих масляными
глазками на Запад, привели на-
шу страну к различным зависи-
мостям.

Наши власти стали прислу-
шиваться к окрикам из-за океа-
на, цокать языком от пластмас-
совых турецких помидоров и
импортных шмоток, бездумно
начинять наши ракеты и само-
леты комплектующими, полу-
ченными у стратегического
противника, подсаживаться на
его фармацевтику и медицин-
ские технологии, закрывать
свою науку, самолето- и кораб-
лестроение, уничтожать сель-
ское хозяйство и транжирить
драгоценное ископаемое сырье.

Мы стали полностью зависи-
мы от тех стран, представители
которых в сороковых годах про-
шлого столетия заискивающе и
униженно просили пощады у
советского солдата.

Да, нашему вождю потребо-
валось пересмотреть многое,
исправить сделанные ошибки,
убрать помехи, по-настоящему
повернуться к народу и его ве-
ре, внутренне преобразиться и
собрать все свои и народные си-
лы, чтобы стать самой гуманной
и величественной державой за
всю историю человечества.

Но вот наступил период, ко-
гда даже во время празднова-
ния Дня Победы перестали про-
износить имя ее Генералисси-
муса и постарались окончатель-
но стереть из народной памяти
человека, которому мы обязаны
и ядерным щитом, и космосом,
и наукой, и промышленностью,
и бесплатной медициной, и луч-
шим в мире образованием.

Мы были в лидерах по всем
мировым рейтингам, а теперь
мы аутсайдеры. Многие и сего-
дня находятся в плену пропа-
ганды наших врагов, которые
умело используют действитель-
но существовавшие и ошибки, и
безусловные преступления про-
тив человечности его подчинен-
ных, не все из которых он смог
пресечь при жизни.

Сегодня близкие и родствен-
ники незаслуженно обвиненных
и пострадавших набросятся на
меня с гневом и обидой. Им ска-
зали, что во всем виноват один
человек. У меня встречный во-
прос: «А почему сегодня ситуа-
ция противоположная»?

Что бы не произошло плохо-
го у нас в стране сегодня, вино-
ват кто угодно, только не один
человек. Истина всегда посере-
дине.

Но я не буду сегодня высту-
пать ни адвокатом, ни прокуро-
ром. Это не в моем праве, не в
моей компетенции и не в моих
задачах. Каждый волен сам
взять объективные показатели
развития / развала промышлен-
ности, науки, культуры, образо-
вания, здравоохранения. А
главное – обязательно проана-
лизируйте сами демографиче-

ские кривые и коэффициенты.
Это несложно.

Я это сделал и понял, что тво-
рится страшная несправедли-
вость, когда по суммарным по-
казателям развития страны
(прирост ВВП доходил тогда до
29%, а сегодня опускается поч-
ти ниже нуля) человек достоин
и памяти, и уважения, и поче-
стей, а ему свалили в стране все
памятники, как последние бан-
деровцы. Если бы мы каким-ни-
будь чудом поставили памятник
Сталину во Львове или Ужгоро-
де сегодня, сколько бы он про-
стоял?

Но мы даже Волгограду вер-
нуть его имя не можем. Хотя за
Сталинград погибло 478 741 че-
ловек. Я не стал округлять эту
цифру, потому что она в веках.
Ни одного не убавить и ни од-
ного не прибавить. Только од-
ного убавили.

Того, с именем которого на
губах погибли не только под
Сталинградом, но и подо Рже-
вом, и под Москвой, под Курс-
ком и Ленинградом, под Мин-
ском и Киевом, под Будапеш-
том и Прагой, под Краковом и
Берлином. Кроме Сталинграда
и беспримерного подвига его
защитников, было еще много
населенных пунктов, вокруг ко-
торых разворачивались не ме-
нее ожесточенные сражения,
пусть и меньших масштабов.

80 лет назад был освобожден
так называемый Сталинград в
миниатюре. С легкой руки не-
мецкого историка Пауля Каре-
ля, который так назвал городок
в Псковской области Великие
Луки. В конце 42-го и начале 43
года советские войска окружи-
ли в этом населенном пункте
части 83-й пехотной дивизии с
различными частями усиления.
Общая численность окружен-
ного гарнизона составляла 8–9
тысяч человек при 100–120 ар-
тиллерийских орудиях и при-
мерно 10–15 танках и штурмо-
вых орудиях. Вот что пишет не-
мецкий историк: «Советские
стрелковые батальоны сража-
лись в городе с поразительной
отвагой. Особенно комсомоль-
цы, фанатичные молодые ком-
мунисты, которые в последую-
щие несколько недель просла-
вили себя преданностью долгу.
Так рядовой 254-го гвардейско-
го стрелкового полка Алек-
сандр Матросов ценою своей
жизни заслужил звание Героя
Советского Союза».

В течение 5 лет проект фонда
сохранения культурного насле-
дия «Русский витязь» под руко-
водством Дмитрия Казакова и
Владимира Паршикова продви-
гали свой непростой, но очень
важный и своевременный про-
ект.

По-настоящему удачное
творческое воплощение Генера-
лиссимуса скульптором Михаи-
лом Красильниковым не удава-
лось установить ни на террито-
риях столиц, ни в Волгограде.
Неужели никто из принимаю-
щих решение не понимает всей
курьезности названия этого го-
рода-героя? Во Франции 30 ты-
сяч топонимов связано с име-
нем Сталина и Сталинграда, а в
России мы имеем Волгоград.
Правда, в Ленинградской обла-
сти уже есть поселки с интри-
гующими названиями Маннер-
гейм Плаза и Маннергейм Фо-
рест, но это отдельная тема.

А в освобожденном ровно 80
лет назад городе Великие Луки
председатель совета директо-
ров местного предприятия
«Микрон» Б.Н. Каракаев нашел
великолепный способ поздра-
вить своих земляков. Так памят-
ник Генералиссимусу И.В. Ста-
лину вознесся на 8-метровую
высоту на территории завода,
впоследствии переданной горо-
ду, сразу став его яркой досто-
примечательностью.

На открытие памятника при-
ехало множество делегаций из
Москвы, Санкт-Петербурга, Ле-
нинградской области, Пскова,
Беларуси, Приднестровья, До-
нецка и других территорий.

«Движение Сталинистов Рос-
сии» и «Сталинский комитет» в
содружестве с «Офицерским со-
бранием» и «Профсоюзом Со-
ветских офицеров» приехали с

транспарантами – знаменами и
портретами Сталина. Приехали
представители КПРФ Ленобла-
сти, Санкт-Петербурга, Великих
Лук и Пскова, представители
законодательной власти этих
территорий, «Санкт-Петербург-
ская профессиональная ассо-
циация медицинских работни-
ков», представитель Медико-со-
циального института Санкт-Пе-
тербурга и Института Нрав-
ственной политики. Культуру
России ярко представили Ма-
рия Шукшина и Юрий Назаров.

Руководство завода «Мик-
рон» практически в полном со-
ставе участвовало в празднич-
ном мероприятии под музы-
кальный аккомпанемент завод-
ского оркестра. Процедуру все-
го открытия уверенно провел
известный российский полити-
ческий деятель Сергей Бабурин,
а завершилась она подъемом
копии Знамени Победы под зву-
ки гимна.

37-градусная жара не поме-
шала всем до единого собрав-
шимся, в том числе и коммуни-
стам, выстоять двухчасовой ми-
тинг, завершившийся молебном
местного священника Антония,
освятившего памятник и окро-
пившего святой водой всех
участников.

Когда монумент был освя-
щен, у всех возникло радостное
ощущение, что темный цикл на-
шей истории закончился и на-
чался добрый и светлый.

И мне припомнились слова
моего коллеги-хирурга Феликса
Войно-Ясенецкого, сегодня
всем известного Святого Луки,
который трижды был репресси-
рован при жизни. Я их и привел
в середине своего выступления,
которое я посвятил тому факту,
что Сталин занимался не толь-
ко промышленностью, строи-
тельством, наукой и сельским
хозяйством, добиваясь везде
многократного роста показате-
лей. Главным его делом было
воспитание нового высоконрав-
ственного и самоотверженного
человека труда.

А Святитель Лука, архиепи-
скоп Симферопольский и
Крымский, однажды сказал: «В
Великой Революции, в социа-
лизме и коммунизме, народы
СССР познали новые принци-
пы нравственности, основанной
на долге перед Родиной и госу-
дарством, на товариществе в ра-
боте и жизни, во взаимном ува-
жении... Безмерно велико со-
вершенное революцией уничто-
жение экономических основ зла
общественного и зла индивиду-
ального».

Но я в своем выступлении
привел другое его высказыва-
ние: «Сталин, – говорил он, –
сохранил Россию, показал, что
она значит для мира. Поэтому я
как православный христианин и
русский патриот низко кла-
няюсь Сталину» (Наш совре-
менник. 1999. №12. С. 188).

В общем, у нас теперь есть в
стране один достойный памят-
ник достойному человеку.
Знаю, что есть большое количе-
ство наших сограждан, которые
не разделят мою позицию и, мо-
жет быть, прогневаются на ме-
ня. Особенно много будет таких
среди православных.

Православие как раз и учит
прощать. Особенно тех, кто
своей жизнью и смертью пока-
зал глубину своего раскаяния и
изменения линии поведения
как в отношении церкви, так и
в отношении методов руковод-
ства.

Не уверен, что последнее бы-
ло правильным.

Главные враги оказались ко-
варнее, чем он рассчитывал, и
мы получили хрущевскую сля-
коть, для страны, как показала
история, это оказалось началом
конца великой державы.

Будьте здоровы!

Александр РЕДЬКО,  
профессор, доктор 

медицинских наук
Ленинград

Примечания: 1) Опросы об отношении к И.В. Сталину: 1994 г.– вопрос звучал: «Как вы считаете, какую роль сыграл Сталин в
жизни нашей страны?», 2001 г. и далее – «Как вы относитесь к Сталину?». Выборка – 1600 + человек. 2) Под совокупным богат-
ством семьи подразумеваются накопительные активы за вычетом долгов. Так, 1% самых состоятельных семей РФ в 2021 г. вла-
дели 47,6% частных богатств страны, а 50% самых бедных – 3,1%, по данным WID. То есть средняя богатая семья была в 761 раз
состоятельнее бедной.

Источники: оценка «Равенства» по данным World Inequality Database и СМИ со ссылкой на Левада-Центр (признан иностран-
ным агентом в РФ). 

В
ИЮЛЕ 2023 г. рекордное чис-
ло россиян положительно оце-
нили личность Сталина. 63%

опрошенных заявили об уважении,
восхищении или симпатии к совет-
скому лидеру, негатив был у 8%, по-
казывает опрос даже иноагентской
соцслужбы. Баланс оценок – 55%,
что в 2 раза выше, чем 5 лет назад. В
2021 г. Сталин по этому показателю
даже обогнал Путина. 

В 1994 г. положительно оценива-
ли Сталина 27%, а отрицательно –
47%. Тогда общество только нача-
ло отходить от Перестройки и об-
наружило, что дискредитация Ста-
лина преследовала простую цель –
развалить и разграбить Советский
Союз. Что сопровождалось взры-
вом неравенства в стране. 

К 2021 г. у 1% самых обеспечен-
ных семей РФ было уже 47,6% чи-

стых богатств домохозяйств. А у
50% бедной части семей – всего
3,1%. То есть представитель бога-
чей имел в 761 раз больше выходца
из бедных, следует из данных WID.
В 1995 г. разница была в 126 раз, а
при СССР – не более чем в 50 раз.

Но аппетиты растут. В 2022 г.
эксплуатация труда была на пике,
писало «Равенство». Из 100% соз-
данной   стоимости им оплатили
только 46%. Капитал присвоил
45%, а государство – 9%. Норма
прибавочной стоимости в итоге
выросла до 1,0 (в 1990 г. было
0,43). Частнособственники нара-
щивают накопление богатств за
счет остальных, делая социальную
пропасть все шире.

Об этом писал и Сталин, сформу-
лировав основной закон капита-
лизма так: 

«Обеспечение максимальной
прибыли путем эксплуатации,
разорения и обнищания боль-
шинства населения страны,
путем закабаления и система-
тического ограбления народов
других стран, особенно отста-
лых стран, наконец, путем
войн и милитаризации хозяй-
ства, используемых для обес-
печения наивысших прибы-
лей».

А вот, на его взгляд, суть со-
циализма: «Обеспечение мак-
симального удовлетворения
постоянно растущих матери-
альных и культурных потреб-
ностей всего общества путем
непрерывного роста и совер-
шенствования социалистиче-
ского производства на базе
высшей техники». 

иа «Равенство»: в чем убеждает неравенство

Да – 68%
Нет – 20%

Не знаю – 13%

Массовый опрос Марии Шукшиной 
в социальных сетях

Должны ли в крупнейших российских 
городах появиться памятники И.В. Сталину?

Проголосовали 142 487 человек
(на момент подписания номера в печать)

Сталинское эхо от Великих Лук

l Известный ученый-медик  – открытая исповедь в социальных сетях
l Социологи «Равенства» о просвещении социальным крушением
l Дочь великого писателя открыла опрос
l Иерархи РПЦ начали расследование освящения памятника

Анонимный опрос

Ситуация с «освящением»
МОСКВА, 18 августа. /ТАСС/. Московская патриархия

начала расследование ситуации с «освящением» памят-
ника Сталину в Великих Луках. «Это действие со стороны
священника возмутительно, а его обоснование этого – –
«кощунственно». Об этом заявил заместитель управляю-
щего делами патриархии епископ Зеленоградский Савва
(Тутунов). На сайте епархии появилось сообщение о том,
что участие в этом мероприятии без благословения и со-
гласования с епархиальным управлением приняли свя-
щеннослужители епархии. При этом отмечалось, что «их
действия и высказывания не являются выражением пози-
ции священноначалия Русской православной церкви и от-
ражают их личные взгляды и убеждения». <…> Ситуация
взята на контроль в центральном церковном аппарате», –
написал епископ Савва в своем Telegram-канале.

Крайний справа А. Редько
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Соколу взлететь 
не удалось 

Коновалов – молодец и ум-
ница, но никто не говорит о
том, что ему весь срок при-
шлось разгребать те завалы,
которые ему оставил предше-
ствующий губернатор – еди-
норосс Зимин, который разва-
лил Хакасию, вогнал ее в не-
имоверные долги. Почему
единоросс Сокол не сказал об
этом? Да и другие кандидаты
промолчали. Каждый тянет
свое одеяло, но сейчас не до
жиру, быть бы живым. Губер-
наторам территорий нужно
больше прав и полномочий,
тогда они смогут зажравшихся
олигархов поставить на место,
лишить их карьеры и всего
прочего, заставить платить на-
логи в полном объеме, но не
для Москвы, а для своих тер-
риторий. Коновалов Хакасию
ведет правильным путем, вто-
рой срок для него будет легче,
потому что для этого уже соз-
даны определенные предпо-
сылки, наведен элементарный
порядок в республике. Прави-
тельство Коновалова жизне-
способно, Верховный совет
Хакасии его поддерживает,
если бы всё было не так, они
были бы против него. Жители
горной Хакасии должны прого-
лосовать за Коновалова и вме-
сте с ним сделать республику
процветающим краем, без во-
ровства, коррупции и всех тех
негативных моментов, кото-
рые свойственны сегодняш-
ней России. Голосуйте за Ко-
новалова – и вы не проиграе-
те. Николай Онищик (ВК) 

Что происходит с российским рублем? 
Ключевая ставка повышена до 12%.

Вопрос на злобу дня. Повы-
шение ключевой ставки было
неизбежным. Более того, преды-
дущее повышение ключевой
ставки до величины 8,5 процен-
тов сопровождалось коммента-
рием Набиуллиной, что это бу-
дет не последнее повышение.
То есть были признаки того, что
они знали о том, что будет такой
разгон инфляции и такое резкое
падение валютного курса рубля. 

На протяжении многих лет
мы уже обсуждаем одну и ту же
тему – таргетирование инфля-
ции, девальвация рубля, повы-
шение ключевой ставки… Мы
ходим по этому замкнутому по-
рочному кругу. Крайне редко
кто-либо поднимает вопрос о
том, как выйти из этого пороч-
ного круга. 

Напомню, 10 лет назад госпо-
жа Набиуллина заняла кресло
председателя ЦБ и сразу же
приступила к серьезным пере-
стройкам деятельности Цент-
рального банка. Она заявила о
том, что теперь будет занимать-
ся исключительно таргетирова-
нием инфляции. То есть факти-
чески Центральный банк отка-
зывается выполнять Конститу-
цию Российской Федерации.
Конституция говорит о том, что
основной задачей Центрального
банка является защита рубля и
обеспечение его устойчивости.
Даже если посмотреть документ
Центрального банка до прихода
Набиуллиной, это обеспечение
устойчивости российского руб-
ля понималось в двух аспектах:
поддержание валютного курса и
поддержание стабильной поку-
пательной способности на внут-
реннем рынке. То есть недопу-
щение ни дефляции, ни инфля-
ции. Конечно, более реальной
была угроза инфляции. Но вот в
тринадцатом году госпожа На-
биуллина фактически озвучила
положение из Вашингтонского
консенсуса. Там действительно
есть такая жесткая рекоменда-
ция центральным банкам пере-
ходить на таргетирование ин-
фляции. Насчет того, почему
она отказывается от поддержа-
ния валютного курса рубля, она
сказала, что тем самым как бы
демпфируются какие-то внеш-
ние шоки и российская эконо-
мика легче переносит эти шоки,
чем при плавающем валютном
курсе рубля. То есть она произ-
несла набор слов, до конца сама
не понимая, что она произно-
сит.  

Я многие годы слежу за ее
деятельностью, и ощущение та-
кое, что это некий ретрансля-
тор. Она не «включает голову»,
она исключительно действует
на основе каких-то команд, ко-
торые идут откуда-то. Скорее
всего, они идут либо из Между-
народного валютного фонда,
либо из Банка международных
расчетов. А в общем-то, они
идут и оттуда, и оттуда. Получа-
ется, что центр управления рос-
сийской экономикой находится
в руках не российских властей, а
за пределами Российской Феде-
рации. То есть Россия находит-
ся «под внешним управлением».  

Мало того, Центральный банк
в том же тринадцатом году был
объявлен финансовым мегаре-
гулятором, он получил громад-
ные дополнительные полномо-
чия, стал регулировать финан-
совый рынок, в том числе фон-
довый рынок. На фондовый ры-
нок выходят крупные предприя-
тия реального сектора экономи-
ки. Через фондовый рынок
Центральный банк добирается
своими щупальцами до каждого
крупного предприятия реально-
го сектора экономики. Так что
фактически это даже не финан-
совый, а экономический мегаре-
гулятор и мегарегулятор поли-
тической. Изучая, начинаешь
понимать, что Центральный
банк – это не просто какой-то
институт, который стоит рядом
с государственной властью, он
стоит над государственной
властью. 

Я сейчас не буду цитировать
отдельные формулировки из
Конституции Российской Фе-
дерации и законов. (Кстати, за-
мечу, у нас сегодня сложилось
такое законодательство, кото-
рое позволяет выбирать нуж-
ную норму по ситуации с уче-
том политической целесооб-
разности.) Центральный банк –
это орган государственной вла-
сти, ссылаясь на статью 75 Ос-
новного закона, где сказано,
что он обеспечивает защиту
рубля и его устойчивость неза-
висимо от других органов госу-
дарственной власти. Слово
«других» означает, что он тоже
орган государственной власти.
А затем мы берем закон о
Центральном банке, статья 2
этого закона гласит, что Цент-
ральный банк не отвечает по
обязательствам государства,
государство не отвечает по
обязательствам Центрального
банка. Ну и так далее. Тут та-
кое количество, мягко выража-
ясь, несостыковок, что диву да-
ешься. Если можно выбрать
нужную норму из нужного за-
кона, и они противоречат друг
другу, получается вообще без-
законие. Тем самым нарушает-

ся уже первая статья Конститу-
ции Российской Федерации,
где говорится о том, что Рос-
сийская Федерация – это пра-
вовое государство.  

Я задавал наивные вопросы
юристам, кандидатам, докторам
юридических наук. Они пожи-
мают плечами и говорят, ну «не-
состыковки», ну что же вы хоти-
те, у нас тут жизнь по поня-
тиям… Чем же вы занимаетесь,
кандидаты и доктора юридиче-
ских наук, мастерите пятое ко-
лесо в телеге?  

Возвращаясь к теме нынеш-
них событий, связанных с де-
вальвацией российского рубля
(сейчас за американский доллар
надо платить более 100 рублей).
Ключевая ставка повышена до
12 процентов, это явные при-
знаки валютного кризиса.  

В прошлом году, вторая поло-
вина года, происходило главное
снижение валютного курса руб-
ля. Говорили, что это даже спла-
нированное снижение валютно-
го курса потому, что для властей
комфортным является коридор
в диапазоне от 70 до 80 рублей.
Но этот коридор проскочили
достаточно быстро, и последние
полтора месяца уже падение
рубля ускорилось. После дости-
жения планки 100 рублей за
американских доллар многие
эксперты совершенно справед-
ливо стали говорить, что это не
просто девальвация, а это уже
валютный кризис. А валютный
кризис у нас не так давно был –
в четырнадцатом году.  

Я напомню, что 15 декабря
2014 года произошел резкий об-
вал курса рубля. Это был так на-
зываемый черный понедельник.
Валютный кризис нанес серьез-
нейший удар по российской эко-
номике. Я не буду сейчас под-
робно об этом говорить, только
напомню, что тогда из бюджета
для чрезвычайной помощи рос-
сийской экономике было выде-
лено более двух триллионов
рублей, правда, большая часть
этих гигантских сумм была на-
правлена на поддержание рос-
сийских банков. Полтора трил-
лиона напрямую российским
банкам, а где-то полтриллиона
предприятиям реального секто-
ра экономики. Это были те
деньги, которые должны были
достаться коммерческим бан-
кам. В конечном счете все 2
триллиона оказались в россий-
ских банках, а потом они посте-
пенно все это конвертировали в
валюту и вывели за пределы
Российской Федерации. Вот та-
кая операция.  

Этот валютный кризис 14 го-
да был предсказуем, как пред-
сказуем был и нынешний валют-
ный кризис. В четырнадцатом
году депутат Государственной
думы Евгений Федоров напра-
вил запрос в прокуратуру, пыта-
ясь остановить вал валютного
курса рубля, но он не озвучил
текст письменного ответа. Не
видел документа с ответом, но в
изложении депутата это звучит
так: не в компетенции прокура-
туры проверять Центральный
банк. Вот и все. То есть получа-
ется, что Центральный банк ни-
кому не подконтролен за исклю-
чением «хозяев денег». Поэтому
до сих пор Россия управляется
оттуда.  

Был, конечно, просвет, мно-
гие обрадовались, это было в
прошлом году, после начала во-
енной спецоперации. Начались
экономические санкции, и в от-
вет на санкции был издан пре-
зидентский указ от 28 февраля.
1 марта эти президентские ука-
зы в срочном порядке вступили
в силу. Были введены валютные
ограничения и запреты на
трансграничное движение капи-
тала. И что вы думаете, сразу же
началась валютная стабилиза-
ция.  

В марте месяце российский
рубль провалился до планки 121
рубль за американский доллар.
А после того, как вступили в си-
лу вот эти самые запреты,
ограничения, началось укрепле-
ние рубля. И укрепление рубля
было в течение нескольких ме-
сяцев. Рубль укрепился до
значения 51 рубль за доллар. Да,
но после этого началось опять
ослабление рубля, оно было,
правда, таким плавным, не
очень заметным. Происходило
это ослабление в результате то-
го, что начались ослабления ва-
лютных ограничений, запретов,
фактически началась девальва-
ция президентских указов. У нас
партия, которую в народе назы-
вают «порубом», считается пар-
тией ослабления рубля. Основ-
ные участники «поруба» – это
экспортеры. Понятно, что им
нужен слабый рубль, так легче
покрывать все издержки, так
легче уплачивать налоги.  

Слабый рубль и слабеющий
рубль нужен Минфину для ис-
полнения бюджета. Ну а Цент-
ральный банк действует по
команде, он помогает этим бе-
нефициарам слабого рубля, по-
скольку Центральный банк тоже
принимает решения по валют-
ному контролю, валютному ре-
гулированию. В общем партия
«поруб» начала действовать,
она начала ослаблять рубль.

Представитель этой партии, тот
же министр финансов Силуа-
нов, говорил, что для нас опти-
мальным является коридор 70–
80 рублей за американской дол-
лар. Быстро проскочили этот
коридор и наконец дошли до
100 и даже более рублей за аме-
риканские доллары, это уже ва-
лютный кризис.  

Сказать, что это совершенно
стихийные события, невозмож-
но, это все результаты действия
«поруба». Они бы и дальше
ослабляли российский рубль, но
дело в том, что взволновались
многие российские чиновники,
которым надо выполнять свои
задания, прибавить ВВП, увели-
чить инвестиции, увеличить ре-
альные доходы населения, сни-
зить безработицу, поддержать
национальные проекты, нацио-
нальные программы. Я уж не го-
ворю о проекте долгосрочных
сбережений граждан.  

Как-то надо было действо-
вать, но фактически ничего нет.
Есть имитация действий. Под-
няли ключевую ставку, а подня-
тие ключевой ставки ситуацию
только усложняет потому, что
поднятие ключевой ставки озна-
чает, что реальный сектор эко-
номики еще быстрее будет заги-
баться, значит, будет раскручи-
ваться инфляция.  

Центральный банк говорит,
что борется с инфляцией, – так
он не борется с инфляцией, он
инфляцию создает. Во-первых,
он создает инфляцию потому,
что он обваливает валютный
курс рубля. У нас половина то-
варов на российском рынке –
это товары импортные. Либо
прямо написано «импорт», из
Китая, либо написано «сделано
в России». Но и там наполовину
комплектующие импортного
происхождения. Так что даже
домохозяйка прекрасно пони-
мает, что ослабление валютного
курса рубля означает рост руб-
левых цен. Это первое. А вто-
рое, повышение ключевой став-
ки означает повышение издер-
жек производства или даже про-
сто банкротство многих пред-
приятий. Значит, либо сокраща-
ется товарная масса в результате
банкротств, либо растут из-
держки.  

Я даже задаю вопросы неко-
торым предпринимателям,
спрашиваю: какие основные
компоненты издержек про-
изводства у вас? Половина рес-
пондентов говорят обслужива-
ние долга. Чем выше ключевая
ставка, тем выше удельный вес
этой компоненты издержек про-
изводства. А это же инфляция!
Я уже не говорю о том, что
Центральный банк бросает ги-
гантские деньги на санацию
коммерческих банков. Это тоже
инфляция. Статья 75 Конститу-
ции Российской Федерации го-
ворит, что Центральный банк
должен обеспечивать устойчи-
вость российского рубля незави-
симо от других органов госу-
дарственной власти, в том числе
и правительства Российской Фе-
дерации и Минфина. А ведь
Минфин тоже несет половину
ответственности за инфляцию.
Первая половина – это Цент-
ральный банк, а вторая полови-
на – Минфин. Потому что дефи-
цит бюджета – это и есть тоже
источник инфляции. Это обыч-
ная истина. Так что, в общем,
это порочный круг.  

Из этого порочного круга, как
показал опыт нескольких меся-
цев прошлого года, очень легко
можно выходить. Вводя запре-
ты, ограничения на трансгра-
ничное движение капитала и ва-
люты. Но на это строжайший за-
прет со стороны Вашингтона.
Центральный банк находится
под Международным валютным
фондом, и он не смеет даже за-
икаться о возможности введе-
ния каких-то валютных
ограничений и запретов. Но за-
чем нам ждать каких-то реше-
ний со стороны Центрального
банка?  

У нас Конституция Россий-
ской Федерации очень интерес-
но устроена. В ней тоже можно
найти все необходимое для при-
нятия правильных решений. От-
крываем статью 114, где описа-
ны основные задачи и полномо-
чия правительства Российской
Федерации. Пункт 2 этой статьи
гласит: правительство Россий-
ской Федерации отвечает за
разработку и реализацию де-
нежной кредитной политики.
Вот так вот! А денежная кре-
дитная политика – это и есть
обеспечение стабильного ва-
лютного курса. И на самом-то
деле, если по уму, по совести, то
структура или композиция
должна выглядеть предельно
просто: есть правительство, под
правительством есть Минфин, а
под Минфином есть Централь-
ный банк. Так, как это было в
Советском Союзе. И соответ-
ственно, решение о регулирова-
нии потоков капитала и валюты
принимается вообще не на
уровне Центрального банка, это
решение, которое принимается
на уровне правительства. Так и
хочется крикнуть: господин Ми-
шустин, поясните: это ваши пол-
номочия?!  

Прочитал в «СР»

Слово при открытии
памятника Сталину
в Великих Луках 

Спасибо Марии Васильевне
Шукшиной за теплые слова о Ве-
ликом вожде советского народа
Иосифе Виссарионовиче Стали-
не. Думаю, что ее отец, Василий
Макарович Шукшин, был бы
очень доволен такими словами
своей дочери. Пушкинец 

Перспективы ИИ 
в российской экономике

Рост количества утечек персональных
данных российских пользователей начал-
ся после блокировки Роскомнадзором
американских социальных сетей. Об этом
заявил руководитель ведомства Андрей
Липов, которого цитирует РБК. Липов
выразил убеждение, что блокировка со-
циальных платформ лишила потенциаль-
ных злоумышленников возможности ана-
лизировать поведение российских поль-
зователей, побуждая их к атакам на базы
данных и информационные системы. «Это

объяснимо, потому что как только мы их
[соцсети] заблокировали, мы лишили аме-
риканцев возможности поведенческого
анализа наших граждан. Они пошли ата-
ковать наши базы данных и информа-
ционные системы, добывая, по сути, пищу

для своих аналитических систем», – под-
черкнул Липов. В марте 2022 года ряд
компаний США были признаны экстре-
мистскими и запрещены на территории
России. В результате действий Роском-
надзора социальные сети были заблоки-
рованы, однако мессенджер WhatsApp
остался доступным. В 2022 году Роском-
надзор выявил 150 крупных случаев утеч-
ки персональных данных, что подчерки-
вает серьезность и актуальность данной
проблемы. 

ВАЛЮТНЫЙ КРИЗИС
Сбываются худшие опасения

Валентин КАТАСОНОВ, профессор

Работа всех четырех аэропортов Москвы
ограничивалась в ночь на 18 августа из-за
прилета беспилотника, сообщили в Рос-
авиации. «В целях обеспечения безопасности
полетов гражданских воздушных судов вре-
менно были ограничены полеты в аэропор-
ты Москвы: Внуково, Домодедово и Шере-
метьево. Также в аэропорт Жуковский», – от-
метили в ведомстве (цитата по «Интерфак-
су»). В 4:30 утра по московскому времени
ограничения на прием и отправку рейсов бы-
ли сняты. За время закрытия воздушного
пространства над Москвой было перена-
правлено семь рейсов: три на аэродром
Стригино (Нижний Новгород), три в Пулко-
во (Санкт-Петербург), один рейс из Стамбу-
ла приземлился в Минске. Уточняется, что
после отмены ограничений пассажиры ука-
занных рейсов были доставлены в аэропор-

ты назначения. Ночью беспилотник долетел
до делового комплекса «Москва-Сити», где
был сбит системой ПВО. Как сообщил мэр
Москвы Сергей Собянин, обломки дрона
упали в зоне «Экспоцентра». По данным
ТАСС, один из павильонов «Экспоцентра»
получил частичное повреждение. В частно-
сти, обрушилась наружная стена. Площадь
обрушения – около 30 квадратных метров,
рассказал источник агентства в экстренных
службах. Также звуки взрывов слышали в
подмосковном Одинцово, Трехгорке и Крас-
ногорске, пишет телеграм-канал Shot. Офи-
циальных подтверждений этой информации

нет. Последний раз столичные аэропорты за-
крывались при атаке дронов в ночь на 10 ав-
густа. Тогда ограничения на прием и отправ-
ку рейсов ввели во Внуково и Домодедово. В
общей сложности в двух аэропортах был за-
держан прилет почти 30 рейсов. Прибываю-
щие самолеты были перенаправлены в дру-
гие авиагавани.

В свою очередь силы ПВО сбили летя-
щие в сторону Москвы беспилотники в Ка-
лужской области и в районе Центральной
кольцевой автодороги (ЦКАД). С 1 августа
авиакомпания «Туркменистан» объявила
об остановке полетов в Москву из-за рис-
ков, возникших в связи с участившимися
атаками дронов. Рейсов в российскую сто-
лицу компания не будет совершать как ми-
нимум до 22 августа.

Расходы государства на услуги, связан-
ные со слежкой за россиянами, резко уве-
личились после начала СВО, следует из
данных портала госзакупок, проанализи-
рованных Finanz.com. Так, траты ведомств
на передачу видео с сотен тысяч камер на-
блюдения в государственные центры хра-
нения данных в 2022 году достигли ре-
кордных 27 млрд рублей. Это на 160% вы-
ше показателя 2021 года (10,5 млрд руб-
лей) и в 1,8 раза больше, чем в 2020-м 
(15 млрд). В 2022–2023 гг. государство по-

тратило 30,7 млрд рублей на системы ви-
деослежки и распознавания лиц. Преды-
дущий максимум – 19 млрд рублей – был
зафиксирован в 2018 году на фоне прези-
дентских выборов. Кроме того, выросли
траты на распознавание лиц: с 2011 года
расходы, связанные с видеоидентифика-
цией, составили 3,6 млрд руб., из них бо-

лее четверти (1,2 млрд руб.) – после нача-
ла СВО на Украине. Увеличилось и коли-
чество программного обеспечения (ПО),
которое позволяет следить за людьми: из
56 наименований распознающего ПО 24
были зарегистрированы после 2022 года.
Ведущий юрист «Роскомсвободы» (при-
знана иноагентом в РФ) Саркис Дарбинян
уверен, что расширение системы видеона-
блюдения связано со спецоперацией на
Украине. 

В МВД России
возник сильнейший
дефицит
полицейских 

В лихих 90-х годах милицио-
нер от бандита мало чем отли-
чался и занимался промыслом
и рэкетом. Ну а сегодня, благо-
даря либералам, страна во-
обще останется без полиции, и
это на фоне завезенных капита-
листами миллионов мигрантов,
которые готовы местных жите-
лей выгонять из городов рос-
сийских в леса. Юрий Иванов
(ВК) 

21 августа
…ведь была эйфория: после

приступа страха, после недо-
умения: как так можно? Ведь
была эйфория, думалось – не-
что засияет сейчас в качестве
жизни, обновится; никто не
представлял разнузданного
торжества босхианских стра-
стей, инстинкты, выпущенные
из своеобразного ящика Пан-
доры, растление самых основ
жизни…

Утром встал, банально соби-
раясь выпить кофе и выкурить
сигарету; умывшись и т.д.,
включил на кухне телевизор –
привык, как к фону…

«Лебединое озеро». Почему,
отчего? По всем каналам –
классическое представление, и
длится, и вьется…

Ладно, выключил, позав-
тракал, входя в обыденность
яви, и… как завертелось, за-
вернулось: даже не вспомнить.

Сообщения. Звонки от прия-
телей: издевательским тоном
говорят: поздравляю с путчем,
скатимся в такую дремучесть…

Странно даже представить,
как Ельцин с его медвежьим
рыком мог восприниматься но-
сителем светлого начала…
Странно представить, что Со-
юз, мощное единство, рабо-
тающее на сохранение наро-
дов, на производство значи-
тельных культурных ценностей,
мог восприниматься сплошной
тьмой…

Дефицит? Но все сыты… Да и
книги, если постараться, мож-
но достать любые, и фильмы
посмотреть…

Вести катились комом: люди
идут к Белому дому, защищать
демократию, хотя не очень по-
нимают, что это такое, и зачем
она им; нагнетаются вести, слу-
шаются различные «голоса»,
люди идут… Не был там. Друзья
ездили, отвозили бутерброды,
бульон в термосе, еще что-то…

Встреча с историей?
Или каверзы Верховного,

хитро укрывшегося в Форосе,
предложившего стрелочникам
сыграть такую партию, посмот-
реть, что будет…

Коренное понятие «народ»
уже подвергалось осмеянию,
когда не ниспровержению. Всё
кончилось в несколько дней:
многие помнят. Все кончилось
– в том числе твердыня Союза.
И… что началось – едва ли мож-
но воспринять, как прогресс:
ком все увеличивающегося
кошмара покатился страшно,
сметая жизни: распад страны,
войны, пенсионеры, роющиеся
в помойках, ненужность культу-
ры, отогнанной за обочину жиз-
ни – спекулянтами, бандитиз-
мом, торжеством животных ин-
стинктов. Пошлой роскошью
самых подлых людских групп…

Смешно вспоминать пустую
эту эйфорию и собственную
недальновидность.

Александр БАЛТИН

В Москве в Доме Союзов
фракция КПРФ провела круг-
лый стол на тему «Развитие ис-
кусственного интеллекта в
России: угрозы и возможно-
сти». В обсуждении открываю-
щихся здесь перспектив и про-
блем, связанных с этой все
плотнее входящей в нашу
жизнь революционной техно-
логией, вместе с депутатами
приняли участие руководящие
работники министерств, ве-
домств, корпораций, ведущие
эксперты в области искус-
ственного интеллекта (ИИ),
цифровизации экономики и
государственного управления,
известные ученые и предста-
вители общественных органи-
заций.

В своем выступлении я на-
помнил слова Владимира Пу-
тина: «Кто будет владеть ис-
кусственным интеллектом, тот
будет владеть миром». Напом-
ню и известное высказывание
знаменитого астрофизика Сти-
вена Хокинга: «Бойтесь искус-
ственного интеллекта: у него
могут быть цели, не совпадаю-
щие с целями человечества».

Кто из них прав, мы к этому
вопросу еще вернемся, а пока
о конкретных проблемах.

1. Искусственный интеллект
и рабочие места.

Есть две точки зрения. Пер-
вая: технологические револю-
ции никогда не приводили к
сокращению рабочих мест, а
только к замене одних рабочих
мест другими в иных сферах.
Но такие аналогии – не дока-
зательства. Мы же знаем, что
прежние войны не могли уни-
чтожить человечество, а война
ядерная может. В этом смысле
ситуация с искусственным ин-
теллектом во многом уникаль-
на.

Согласно второй точке зре-
ния, ожидается колоссальная
технологическая безработица,
причем не столько в области
ручного труда, сколько в обла-
сти труда интеллектуального.
Например, искусственный ин-
теллект вряд ли вытеснит мед-
сестру, которая ставит капель-
ницы, но спокойно заменит
доктора, который работает ис-
ключительно по европейским
протоколам. Точно так же ИИ
никогда не вытеснит творче-
ского учителя, но легко заме-
нит репетитора. Думаю, что
проблемы будут и у работни-
ков поп-культуры. Надеюсь,
искусственный интеллект на-
пишет музыку лучше, чем
Моргенштерн.

Скорее всего, будет происхо-
дить некоторое разделение:
для бедных и средних слоев –
робот и искусственный интел-
лект; для богатых и супербога-
тых – живые люди.

2. Вторая тема, как ни стран-
но, – пенсии. Если верно то,
что до 20 миллионов человек
могут потерять работу в ре-
зультате революции, связан-
ной с искусственным интел-
лектом, то возникает вопрос:
что делать с оставшимися не у
дел людьми? Есть три реше-
ния. Первое – базовый доход.
Второе – увеличение доли ра-
ботников сферы образования,
медицины, науки и культуры,
что, на мой взгляд, очень ра-
ционально. Ну и третье реше-
ние – это снижение пенсион-
ного возраста.

Много раз обсуждалась про-
блема защиты диплома с помо-
щью ChatGPT. На самом деле
это простой вопрос. Достаточ-
но изменить здесь форму, оце-
нивая знания дипломников не
по их бумагам, а по тому, как

они отвечают на вопросы, – и
проблема будет решена. Кро-
ме того, вероятно, уже скоро
появятся технологии, где ИИ
будет определять, что именно
разработано искусственным
интеллектом.

У нас по-прежнему очень
бурно обсуждаются вопросы
электронного обучения. Но, на
мой взгляд, обсуждаются до-
вольно примитивно, а именно:
запрещать или не запрещать?
На самом деле простого отве-
та тут нет. Совершенно оче-
видно, что злоупотребление
информационными техноло-
гиями в школе вредно и с точ-
ки зрения здоровья, и с точки
зрения интеллектуального раз-
вития учеников.

А вот электронные универ-
ситеты – это веление времени.
И если бы мы не тормозили
их развитие, мы не потеряли
бы из-за оттока за рубеж де-
сятки, а может быть, сотни
тысяч молодых людей, кото-
рые через электронное обуче-
ние сначала приглашались в
западные университеты, а за-
тем, соответственно, попада-
ли и в зарубежные компании.

Главное, на мой взгляд, вот в
чем. Мы знаем, что механиза-
ция развития транспорта и то-
му подобное сделали человека
более слабым физически. Надо
не допустить, чтобы ИИ сде-
лал то же самое с его интел-

лектом. Поэтому необходимы
определенные ограничения –
читать, думать, считать, тво-
рить человек должен уметь
сам. Искусственный интеллект
должен выступать только в ро-
ли помощника – и не более.
Помните советский фильм
«Приключения Электроника»,
который начинается с песни:
«Вкалывают роботы, а не че-
ловек», а заканчивается тем,
что герой приходит к выводу –
свои проблемы он должен ре-
шать сам.

Нам необходима большая
программа развития искус-
ственного интеллекта и микро-
электроники. Пока же китай-
ская программа микроэлек-
троники, рассчитанная на пя-
тилетку, оказалась в 32 раза
больше по объему финансиро-
вания, чем аналогичная рос-
сийская программа, рассчи-
танная на десять лет. Мало то-
го: в 2025 году у нас предпола-
гается сократить расходы на
микроэлектронику в шесть
раз. Коллеги, мы такими тем-
пами вперед далеко не уйдем.

Необходимо также догова-
риваться (по возможности на
международном уровне, а если
нет, то принимать решение са-
мим) об определенных
ограничениях в использовании
ИИ, чтобы интеллектуальные
способности детей и студентов
не атрофировались.

Прав Карл Маркс
Так кто же прав – Владимир Путин или Стивен Хокинг?

Наверное, оба. А самое главное – прав Карл Маркс, ко-
торый сказал так: «Культура, если она развивается сти-
хийно, а не направляется сознательно… оставляет
после себя пустыню». Так что, если не будем управлять
искусственным интеллектом, то риски превзойдут до-
стижения.

И ВАС КАСАЕТСЯ…

В Москве впервые 
закрыли 

все аэропорты 

Государство увеличило
расходы на слежку 

Частые утечки данных
из-за блокировки 

соцсетей

Олег СМОЛИН, депутат Госдумы (КПРФ)
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Украине надо идти к миру, 
выстраивать
жизнь заново
Президент Беларуси  
Александр Лукашенко дал интервью  
украинской журналистке  
Диане Панченко

Официальный сайт президента  
Республики Белоруссия.  
(Печатается в сокращении.)

ПРЕЗИДЕНТ Беларуси в интервью 
украинской журналистке рассказал, 
что президент России Владимир 

Путин думает по поводу событий в Украи-
не и переживает ли в связи с этим. 

«Последний разговор был. Опять за-
тронули ситуацию. И как-то, в сердцах 
уже, долго мы сидели вместе (в послед-
ний раз мы встречались с ним в Питере, 
потом Валаам и так далее), он сидит и 
говорит: «Плохо, что мы столкнулись – 
два народа. И вы (Беларусь. – Прим.) 
вовлечены. Ну славяне!» И он говорит так 
задумчиво (сдаю информацию): «Никто 
ж не думал там подчинять, порабощать, 
лишать независимости Украину. Нам это 
не нужно было. Но надо же было себя 
вести соответствующим образом и нам 
проблем не создавать», – рассказал Алек-
сандр Лукашенко. 

«Слушайте, а мне ему нечем возра-
зить. Хотя обычно мы спорим, возражаем 
друг другу. А чего возразить? Я, наоборот, 
его поддержал, – заявил президент. – По-
нимаете, вот так вот обычный разговор, 
ни с того ни с сего. Никто же не собирался 
там лишать независимости. Ну зачем себя 
так вели? А я видел, как себя вели, начи-
ная с Леонида Даниловича Кучмы (второй 
президент Украины. – Прим.). Я уникаль-
ный для вас человек – 30 лет я видел всё, 
что происходит, и имел отношение к этим 
событиям. Всё начиналось, к сожалению, 
с Леонида Даниловича Кучмы». 

Журналистка поинтересовалась, что 
Александр Лукашенко думает по поводу 
продвигаемого в Украине тезиса об им-
перских амбициях Владимира Путина и 
утверждений, что он якобы сошел с ума. 

«Нет. То, что Путин не сошел с ума, это 
я вам сто процентов могу сказать. Что там 
имперские какие-то замашки, я этого не 
наблюдал. Но сам думаю, что у руководи-
телей больших государств всегда грудь 
распирает. Я действительно так, как чело-
век, могу думать. Это относится и к Сое-
диненным Штатам Америки. Что, не так? 
Там вообще не измерить то, чего они хо-
тят. И то, что они творят. Россия – огром-
ная империя, что там говорить… Конечно, 
это накладывает свой отпечаток на ха-
рактер человека. Болтовня полная, фейк, 
выдумки, что из Путина «прет». Особенно 
сейчас», – ответил Александр Лукашенко. 

Говоря о каких-то внутренних пережи-
ваниях президента России, белорусский 
лидер отметил, что какими бы близкими 
друзьями они ни были, все равно Влади-
мир Путин возглавляет одно государство, 
а он – другое. «Чужая душа – потемки, как 
говорят у нас и у вас. Я не могу сказать в 
деталях. Но то, что он переживает в свя-
зи с этими событиями, – ситуация непро-
стая. Как человек абсолютно адекватный, 
опытный, который, анализируя, пытается 
заглянуть вперед, просчитывает. У него 
жизнь такая была. Он человек, считай, 
военный. У него жизнь и работа была, где 
надо было просчитывать много наперед. 
Он действительно просчитывает. Но он 
никогда, я уверен, никогда не просчиты-
вал, что вот надо поработить кого-то… По-
том Украина, потом Беларусь, еще что-то. 
Чепуха это», – уверен Глава государства. 

Александр Лукашенко также отметил, 
что Владимир Путин очень осторожный 
человек: «Он с бухты-барахты ничего де-
лать не будет. И он сделает шаг, потом 
долго-долго будет маяться и смотреть, 
стоит ли сделать второй шаг…» 

В этой связи президент напомнил о 
своем разговоре с президентом Украи-
ны Владимиром Зеленским в первые дни 
войны. «Мы с ним разговаривали долго. 
Пылил, пылил он… Я говорю: «Знаешь, 
Володя, мы спорить по телефону не бу-
дем. Но запомни: война в твоем государ-
стве, не сегодня-завтра с тебя спросят, 
почему у тебя на твоей земле идет война, 
почему ты не предотвратил эту войну, как 
бы ни было сложно, – сказал Александр 
Лукашенко. – А войну предотвратить мож-
но было. Можно. Потому что я был между 
вами и Россией все время и видел эту 
возможность. Самая яркая иллюстрация 
– это встреча здесь «нормандской чет-
верки». Всё, договорились. Давайте, коль 
договорились, будем в этом направлении 
действовать. Почему не делаем?» 

Глава государства заявил, что до на-
чала специальной военной операции Рос-
сии в Украине он с президентом России 
Владимиром Путиным не обсуждал воз-
можность такого развития событий. Тем 
не менее российский лидер за несколь-
ко дней до 24 февраля 2022 года озвучил 
просьбу в адрес союзника. 

«Вы видели по телевизору его высту-
пление (после начала СВО. – Прим.). Я 
тоже. Это первое. У нас не было никогда 
разговора. Вот прямо в канун военных 
действий, что война начнется. Я вам кля-
нусь, что у нас не было разговора о том, 
что Россия будет совершать какие-то 
действия против Украины. Единственное, 
за несколько дней мы с ним встречались 
у него в загородной резиденции и обсуж-
дали ситуацию, которая сложилась, – рас-
сказал Александр Лукашенко. – Он мне 
дословно сказал (впервые тоже об этом 
вам говорю): «Слушай, Саша, ты знаешь, 
такая ситуация, если, не дай бог, что слу-
чится, ну, мы союзники…» Конечно, со-
юзники, все знают наши договоры: про-
тив России кто-то воюет – мы вступаем 
в войну, против Беларуси – они вступают 
в войну, у нас единая армия фактически 
здесь создана. «Если вдруг что случится… 
(слова Владимира Путина. – Прим.)». Я 
говорю: «Слушай, что может случиться?» – 
«Ну, всякое может быть. Ты прикрой меня, 
пожалуйста». 

Глава белорусского государства на-
помнил, как он в первые дни после начала 
специальной военной операции сделал 
заявление, что Беларусь не ввязывается в 
этот конфликт, так как мало чем может по-
мочь, а Россия и так способна справиться 
с кем угодно. «Но стрелять русским в спи-
ну мы не позволим. Помните эту фразу? 
Это было связано с просьбой Путина: «Ты 
прикрой меня, пожалуйста». Он опасался, 
скорее всего, удара в спину с Запада». 

Александр Лукашенко рассказал, как 
на самом деле развивались военные со-
бытия вокруг Киева в начале российской 
специальной военной операции в начале 
2022 года. 

«Вопрос действительно был несколь-
ких дней. Если бы россияне заняли Киев, 
вы представляете, какая бы это была у вас 
война? Война бы уже закончилась», – от-
метил Александр Лукашенко. 

Журналистка обратила внимание, что 
в Украине принято считать, что Зеленский 
защитил Киев, и что украинская армия от-
разила вторжение российских войск. 

«Слушайте, сказка, и не больше того. 
Но всё это создано, наверное, СМИ и 
самим Зеленским, чтобы показать свой 
героизм, – отреагировал Глава белорус-
ского государства. – Я, опять же, оказал-

ся между Путиным и некоторыми силами 
в Киеве, которые уже согласились, как 
немцы говорят, «хендэ хох». Для того, 
чтобы выжить. И у меня с Путиным был в 
связи с этим разговор. И Путин мне гово-
рит: «Ты знаешь, это (взять столицу, Киев. 
– Прим.) можно сделать немедленно, 
мгновенно, но погибнет огромное количе-
ство людей». 

Александр Лукашенко рассказал, что 
украинские войска выводили на улицы 
не только танки, но и реактивные систе-
мы залпового огня. При этом прятались 
за детские сады, школы, больницы, дру-
гие социальные объекты. «Как, говорит, 
воевать по-военному с ними. Вот, гово-
рит, проводим точечную операцию. Мы 
на окраине Киева, мы не можем бить, как 
они, без разбора. То есть он переживал 
за то, что придется там воевать так, что на 
месте школы этой ничего не останется», – 
поделился подробностями белорусский 
лидер. 

Он отметил, что точно так украинская 
сторона действовала и в Артемовске 
(Бахмуте), что подтверждают бойцы ЧВК 
«Вагнер». 

«И вот у меня с Путиным был разговор. 
Он говорит: «Ну как ты будешь бить в Кие-
ве по ним, если они там спрятаны за шко-
лой и детским садом?» Почти дословно я 
вам передаю разговор. То есть опасения. 
Другой бы ему сказал: «Слушай, война 
идет. Если начал войну – воюй». И он прав-
ду сказал… «Мы еще и не начинали». 

«Не буду говорить о причинах. Вы, на-
верное, знаете, войска России, которые 
были на окраине Киева, ушли оттуда. И 
никакой Зеленский там ничего не отра-
жал. Путин потом отвел эти войска… 

«Я Володю Зеленского часто крити-

кую. Его неопытность, вот эта вот какая-то 
экспрессивность, характер такой. Знаете, 
чем он всегда занимался. Это сыграло 
свою роль. Но ведь беды, я же не зря ска-
зал, они начинались еще с Леонида Да-
ниловича (второго президента Украины 
Леонида Кучмы. – Прим.). Когда не было 
определенного курса: и туда, и сюда, и 
это сделаем, и это», – сказал Глава госу-
дарства. 

Александр Лукашенко вспомнил, как 
после конституционного референдума в 
Беларуси проходила его встреча с пре-
зидентом России Борисом Ельциным и 
президентом Украины Леонидом Кучмой: 
«Леонид Данилович там что-то начал гово-
рить про Украину, а Ельцин говорит: «Слу-
шай, Александр Григорьевич, ну помоги 
ты ему сделать нормальную Конституцию 
и референдум провести». Я говорю: «Ну, 
если всерьез, я готов подключиться». 

По словам Главы белорусского госу-
дарства, вместе с украинскими специ-
алистами был разработан проект Кон-
ституции. «Он более, так скажем, демо-
кратичный был, нежели у нас и в России. 
Но примерно что-то похожее. Вот этого 
раздрая, как сейчас в Украине или тогда, 
не было бы. Эта Конституция была подго-
товлена. Социологические опросы свиде-
тельствовали о том (мы не скрывали, что 
я был в это вовлечен), что украинцы бы 
за это проголосовали. Но время шло, ни 
черта не делали, – констатировал Глава 
государства… 

Вот оттуда всё началось. Кучма, по-
том Ющенко, потом Янукович… Всё это  
накапливалось. И на неопытного, абсо-
лютно не политика, человека, чуждого 
этой политике, – на Володю Зеленского 
это всё свалилось. Но ты (даже в кино от-
крыто – слуга народа) обещал, ты видел 
эти проблемы: олигархи, ворье, жулики. И 
ситуацию вокруг Украины. Красивейшей, 
богатейшей страны. Ты это всё видел. Ты 
взвалил на свои плечи – тащи. Не по Сень-
ке шапка!» – сказал президент Беларуси. 

«Так что тут не только Зеленского надо 
винить. Да, он виноват, что он не справил-
ся в этой ситуации. А кому было легче? 
Что, Путину было легче, когда он стал пре-
зидентом? Или белорусам было легче? У 
нас вообще ничего не было. Ни денег, ни-
чего. Нас кинули. Мы «зайчики» рисовали, 
помните?» – добавил Глава государства. 

Александр Лукашенко в интервью пря-
мо ответил на вопрос, кто виноват в сло-
жившейся ситуации в регионе, и в частно-
сти, в связи с событиями в Украине. 

Глава государства напомнил, как раз-
вивались события в Украине при разных 
президентах. Был шанс не допустить 
войны, но он не был использован, и при-
шедший к власти неопытный президент 
Украины Владимир Зеленский, подталки-
ваемый Западом, и прежде всего США, не 
справился с ситуацией. 

«А ответственность России есть в 
этом?» – спросила журналистка. 

«А как же? Конечно. Россия ответ-
ственна за всё. И за развал Советского 
Союза, когда там драчка происходила, 
на личностном уровне в том числе. Сей-
час рассказывают: «Ну, Советский Союз 
развалился бы все равно. И хорошо, что 
вот так распался, крови было немного». 
А сколько у нас сейчас кровищи! По все-
му периметру прошлись эти войны. Еще 
неизвестно, чем это закончится. Поэто-
му Россия была основным государством, 
которое склеивало, держало, отвечало, – 
правопреемница Советского Союза. Ко-
нечно, и Россия виновата. Все мы винова-
ты. И Россия, и Беларусь, и Украина, и так 
далее и тому подобное», – прямо ответил 
белорусский лидер. 

Президент предрекает исчезновение 
Украины как государства, если сейчас не 
остановиться и не сесть за стол перегово-
ров. 

«Сейчас Россия перемелет вас там. 
Живую силу и технику. Уже тех мотивиро-

ванных, идеологически настроенных на-
циков, как их называли, нацменов, креп-
ких этих людей идеологически нет. Они 
все погибли уже. Кто здесь воюет уже? Те, 
кого вы на улицах поймаете и сюда приве-
зете. Они не подготовлены. Ну и немного 
военных. Они не справятся с этой маши-
ной. Россия перестроилась. У России се-
годня на фронте новейшее оружие. Уже 
беспилотников хватает. Уже совсем дру-
гая армия. И самое опасное – они имеют 
250 тыс. добровольческий корпус. Россия 
имеет 250 тыс., которые сейчас подго-
товлены и в резерве. На фронте сейчас 
у россиян меньше», – заявил президент 
Беларуси. 

По его словам, российские войска 
«сидят в обороне» не потому, что не мо-
гут наступать. «Не нужно. А вы идете, по-
нимаете, как обколотые и выпившие. Вы 
идете наперевес, как в кино немцев пока-
зывают. Идете на эти баррикады, но вы не 
доходите даже, это мы видим, до минных 
полей. Вас просто уничтожают тысячами. 

Президент продолжил: «Вот они вас 
тут перемелют, а потом сделают то, чего 
вы больше всего боитесь и руководство 
(Украины. – Прим.). Они вас отрежут на 
Молдову, на Приднестровье. Что вы буде-
те потом делать?» 

С другой стороны «поляки руки поти-
рают, подталкиваемые американцами». 
«Они у вас отрежут запад (Украины. – 
Прим.). У вас останется клочок (террито-
рии. – Прим.), если останется. Вот что с 
вами будет? И государства – как Украины, 
нашего с вами государства – не будет. 
Родной земли нашей – вашей и моей», – 
подчеркнул белорусский лидер. 

Журналистка спросила, предрешен-
ная ли это история. 

«Если вы сейчас не 
остановитесь, это будет. 
Если сейчас вы не сяде-
те за стол переговоров. 
Россия предлагает это. 
Вы не хотите. Не хотите 
– не надо. Мощи России хватит. И никакой 
Запад вам в этом отношении не поможет. 
Надо взять голову в руки и действовать 
еще, исходя из реалий…» – ответил Глава 
государства. 

«Очень многие люди начинают реаль-
но давать оценку Зеленскому. Поэтому он 
и мечется. Назначать выборы (когда они у 
вас там – через год-два будут) или, поль-
зуясь военным положением, отсрочить их. 
То есть очень неоднозначно. И далеко не 
факт, что Зеленский выиграет эти выборы, 
хотя вы ему там клепаете 90% рейтинга. 
Чепуха полная. Скажу вам, если выборы 
пройдут в ближайшее время, кто-то из 
военных (победит. – Прим.). Буданов там 
или еще кто-то станет президентом… 

Глава государства отметил, что Запад 
в лице, прежде всего, США с помощью 
военных действий в Украине стремится 
ослабить Россию и поставить ее на коле-
ни. При этом интересы Украины не учиты-
ваются. «Ведь лучшие люди погибают там. 
Украина теряет практически всё. Украине 
это не надо», – отметил белорусский ли-
дер. 

«Украине нет – Зеленскому?» – задала 
уточняющий вопрос журналистка. 

«Да, вы правильно подчеркиваете. 
Украина – это не Зеленский, а Зеленский – 
это не Украина. Зеленскому… Ну слушай-
те, он – «герой». Он в маечке разъезжает 
по всему миру с трезубцем и демонстри-
рует свой героизм. А они умеют подхвали-
вать, на Западе. Помните, как Горбачева: 
«Горби, Горби, Горби!» И Советский Союз 
развалился. Точно так происходит и с ним: 
«Ах, Зеленский! Ах, герой!» Ты герой како-
го романа, чьего ты романа герой? Ты ге-
рой их романа, но не украинского народа», 
– подчеркнул Александр Лукашенко. 

Глава государства уверен, что народ 
в Украине, одурманенный пропагандой, 
в конечном итоге разберется в ситуации. 
«Это же так не будет продолжаться. Я тоже 
наблюдаю за общественным мнением 
в Украине. И не с позиции ваших социо-
логических опросов, а с позиции мнения 
людей, – сказал он. – Всё больше понима-
ют, что Зеленский должен, скажем мягко, 
найти выход из этой ситуации. Чтобы не 
гибли ребята здесь. Матери какая разни-
ца, как это будет, чтобы сохранить жизнь 
своего ребенка. Неважно, каким способом 
и методом. Но надо сохранить жизнь не 
только свою, но ребенка сберечь своего. 
Какой патриотизм, о какой Родине и про-
чее можно говорить, когда на кону жизнь 
твоего ребенка?» 

«Поэтому начинает народ трезветь в 
Украине. И все больше требуют и те, кто 
сбежал, – миллионы человек: «Мы хотим 
домой вернуться. Почему идет война?» 
Ваши олигархи, это уж я точно знаю, им 
уже надоело это всё. Они хотят миллиар-
ды свои сохранить и зарабатывать здесь 
деньги. А война не дает. Какие инвести-
ции, если идет война?» – отметил прези-
дент. 

Таким образом, только США выгодно, 
чтобы продолжалась война. «А чего там, 
славянские народы дерутся друг с другом, 
ну и пусть убивают друг друга. Им это вы-
годно. Таким образом, ослабив Россию, 
подберемся с этой стороны к Китаю. Вот 
так они рассуждают. Зеленский в эту игру 
играет. Но это закончится тем, что госу-
дарство Украина – цветущее, красивей-
шее, богатейшее по своим природным ре-
сурсам – перестанет существовать». 

Александр Лукашенко подчеркнул, что 
Запад уже нельзя назвать «единым кол-
лективным цементом». «Они сигналы эти 
до вашего президента – Зеленского – до-
водят. Зеленский уперся. Почему он упер-
ся? Потому что сзади главный патрон – это 

Соединенные Штаты Америки. То есть 
Европа уже потихоньку начинает дрейфо-
вать. Общественное мнение в Европе в 
ведущих странах очень плохое по отноше-
нию к этой войне. 

«Переговоры должны начаться без 
предварительных условий. Это классика 
любой дипломатии. Я так считаю. Надо 
сесть за стол переговоров и обсуждать 
всё. И Крым, и Херсон, Запорожье, До-
нецк, и Луганск. Всё там надо обсуждать. 
Но за столом переговоров. Садимся, вы-
рабатываем повестку дня. Как обычно 
это бывает. Перечень вопросов. Можно 
вернуться к тем вопросам, которые тогда 
были выработаны (в ходе ранее состояв-
шихся раундов переговоров, три из кото-
рых прошли в Беларуси и один в Турции. 
– Прим.). Притом Россия готова была об-
суждать все вопросы», – сказал Глава го-
сударства. 

«Конечно, Россия никогда в жизни не 
пойдет на то, чтобы, как вы говорите, вер-
нуть Крым. Этого не будет. Я пока сомне-
ваюсь, что и здесь, на востоке, можно о 
чем-то договориться. Но Россия готова на 
любую тему разговаривать. Я вам точно 
говорю. Готовы на любую тему разгова-
ривать и обсуждать любую тему. Но вы (в 
Украине. – Прим.), подталкиваемые аме-
риканцами, этого пока не хотите. Не по-
нимаете, что ценнее человеческой жизни 
ничего нет. А у вас в сутки при активных 
боевых действиях полторы тысячи человек 
гибнут», – добавил Александр Лукашенко. 

В адрес Главы государства прозвучал 
вопрос, говорил ли ему президент России 
Владимир Путин, при каких обстоятель-
ствах он будет считать, что цели СВО для 
России выполнены. 

«Вы знаете, мы в таком духе с ним не 

обсуждали тему, но смею высказать свою 
позицию. Цели СВО на сегодняшний день 
уже выполнены. Украина никогда не будет 
так агрессивно себя вести в отношении 
России после окончания этой войны, как 
это было до войны. Украина будет другая. 
Во-первых, у власти будут люди более 
осторожные, умные, хитрые, если хотите. 
Толковые люди. Которые будут понимать, 
что соседи от Бога, с ними надо выстраи-
вать отношения», – сказал президент. 

«Я уверен. И под дудку плясать аме-
риканцев будущая Украина не будет. Я 
так понимаю. Абсолютно убежден, что так 
думает и Путин. Я думаю, что он так пони-
мает этот процесс. Это большой урок не 
только для Украины – то, что происходит, 
– но и для России в том числе. И для нас, 
для всего мира. Это большой урок. И уро-
ки мы из этого извлекаем. И Россия в том 
числе», – подчеркнул белорусский лидер. 

Во время интервью Глава государства 
заявил, что Беларусь должна быть обяза-
тельно вовлечена в переговоры о мире в 
Украине. 

В июне секретарь Совета националь-
ной безопасности и обороны Украины 
Алексей Данилов заявил, что переговоры 
уже готовятся, при этом он не исключил 
участия белорусской стороны в перего-
ворном процессе. «Это такое завуалиро-
ванное приглашение вам для участия в 
этих переговорах, если они состоятся?» 
– поинтересовалась журналистка у Главы 
государства. 

«Это не ко мне вопрос. Надо Данилова 
спросить», – сказал Александр Лукашен-
ко. При этом президент отметил, что слу-
шал это заявление. «Мы граничим с Укра-
иной, мы фактически «соагрессоры», как 
принято у вас и на Западе говорить. Есте-
ственно, там есть наши интересы, и наша 
позиция должна быть слышна. 

«Что касается – идут переговоры, не 
идут… Конечно, идут. Мы встречались с 
представителями ваших властей, навер-
ное, раз пять», – отметил Александр Лука-
шенко. 

«Когда в последний раз?» – уточнила 
Диана Панченко. 

«Последний раз – несколько месяцев 
назад. После того как от имени ГУР (Глав-
ное управление разведки Министерства 
обороны Украины. – Прим.) шли эти пере-
говоры. Темы – вовлеченность в перспек-
тиве Беларуси в войну, будет Беларусь 
воевать, не будет, на стороне России с се-
вера. И много других вопросов», – ответил 
президент. 

Он также заметил, что украинскую 
сторону в последнее время волнуют и во-
просы потенциального применения ядер-
ного оружия, размещения в Беларуси ЧВК 
«Вагнер». 

«Вопросы эти накапливались. Но мы 
имели эти контакты, мы разговаривали. 
Мы не против. И сейчас есть предложения 
продолжить этот диалог: «Давайте встре-
тимся в Стамбуле или в Эмиратах». Я го-
ворю: «Ребята, вы чего, с ума сошли? Мы 
же граничим с вами, пожалуйста – приез-
жайте в Брест, куда хотите – в Гомель, Мо-
зырь, в любое место, в Минск, и мы будем 
разговор с вами организовывать. Чего вы 
нам предлагаете куда-то ехать, в Турцию 
или в Эмираты? Хорошие страны, мы не 
против. Но мы здесь можем вести перего-
воры», – подчеркнул Александр Лукашен-
ко. 

Журналистка спросила у президента, 
есть ли такие обстоятельства, при которых 
Беларусь может полноценно вступить в 
войну в Украине. 

«Если вы, украинцы, не переступите 
нашу границу, мы никогда не будем в этой 
войне участвовать. В этой горячей вой-

не, – ответил Александр Лукашенко. – Но 
помогать России мы будем всегда – это 
наши союзники. Вы знаете, что и боевое 
слаживание, и подготовка, и боеприпасы, 
оружие, и прочее – вам 55 стран помогают. 
А России вот так открыто помогает только 
Беларусь». 

Диана Панченко в свою очередь заме-
тила, что в Украине часто можно услышать, 
что Владимир Путин склоняет президента 
Беларуси к тому, чтобы вовлечь страну в 
войну. 

«Глупость полная. Знаете почему? По-
тому что это ничего не даст. Дополнитель-
но 70 000 войск ничего не дадут, ничего, 
– подчеркнул Глава государства. – У них 
хватает живой силы и техники…» 

Во время интервью Диана Панченко 
напомнила о недавнем заявлении Алек-
сандра Лукашенко касательно возможных 
планов принятия Украины в НАТО по час–
тям и передачи части ее земель Польше. 

«Западная Украина отойдет Польше?» 
– поинтересовалась журналистка мнени-
ем президента. 

«Думаю, что нет. Думаю, что сами укра-
инцы не позволят. Зеленский к этому идет: 
вы же там приняли какое-то решение, что 
польские то ли полицейские, то ли гос-
служащие уже чуть ли не приравниваются 
к украинским», – сказал Александр Лука-
шенко. 

«Информационное поле под это про-
гревают. К этому готовят», – заметила Ди-
ана Панченко. 

«Да, вот это я слышу. Более того, уже 
в Польше подразделения созданы – во-
енное подразделение помощи Украине. 
Если они зайдут, вы их уже не выдворите, 
потому что за спиной Польши стоят аме-
риканцы. Ну вот, будет польская террито-

рия. Почему не принять их в НАТО? Это уже 
будет польская территория. Они к этому 
подведут. Поэтому все к этому готовится. 
И вы, журналисты, об этом первыми сказа-
ли. То, что мы, политики, только видеть на-
чинали, вы об этом сказали. Поэтому идет 
эта подготовка. Для нас это неприемлемо, 
как и для россиян. Для того, чтобы не раз-
дробить Украину и по частям куда–то не 
всунуть, надо вот здесь прекратить и сде-
лать так, чтобы сохранить эту целостность 
Украины. А потом разговаривать. Понима-
ете, вот это надо прежде всего. Это вам 
надо, украинцам», – подчеркнул Глава го-
сударства. 

«Нам надо. Нам нужен мир, всем нужен 
мир», – согласилась журналистка. 

«Угроза может быть одна – агрессия 
против нашей страны. Если со стороны 
Польши, Литвы, Латвии начнется агрессия 
против нашей страны, мы ответим мгно-
венно всем тем, что у нас есть. Понима-
ешь, что у нас кое-что есть. И удар будет 
неприемлемый», – заявил Александр Лу-
кашенко. 

«Ядерное оружие, которое находится 
в Беларуси… не будет применено, если 
против нас не будет агрессии. Если только 
против нас будет совершен акт агрессии, 
нападение на Беларусь, мы не будем ме-
длить, ждать и прочее. Мы применим весь 
арсенал нашего оружия для сдерживания. 
Почему? Беларусь не Россия, чтобы на-
блюдать, ждать чего-то. От Бреста до Вла-
дивостока далеко, а у нас этот кусок зем-
ли можно захватить за месяц, и ничего не 
останется. Поэтому мы не будем медлить 
и наблюдать. Как только агрессия против 
нас, мы согласно плану (а планы я публич-
но утвердил, но, конечно, не рассказал 
об этих планах конкретно, какие они бу-
дут) ответим мгновенно всем тем, что у 
нас есть. И ядерное оружие мы завозили 
не для того, чтобы кого–то напугать. Да, 
ядерное оружие – это сильный сдержива-
ющий фактор. Но это тактическое ядерное 
оружие, не стратегическое. Поэтому мы 
применим его мгновенно, как только про-
тив нас будет агрессия», – еще раз под-
черкнул президент.

Вместе с тем Глава государства обра-
тил внимание, что белорусы не безумцы и 
не хотели бы применять ядерное оружие. 
Если против страны не будет совершаться 
агрессия, этого никогда не случится. 

Глава государства в интервью заявил, 
что не видит обоснований тому, что новая 
мировая война возможна. Он отметил, что 
события в Украине стали уроком и показа-
ли, что допустить столкновения военных 
блоков нельзя.

«Украина показывает, что это страшное 
дело. И война НАТО с Россией и Белару-
сью – это мировая война с применением 
ядерного оружия. Просто так не обойдет-
ся, как в Украине. Поэтому этого надо из-
бежать. Запад, знаю точно, очень не хочет 
ядерной войны. Потому что выжить нико-
му не удастся: Россия – первая страна по 
запасам ядерных боеголовок, примерно 
столько же в Соединенных Штатах Аме-
рики. Вовлечены будут все, горячо будет. 
Поэтому никто не хочет умирать, все хотят 
жить хотя бы так, как живем, и надеяться 
на лучшее. Даже сейчас я не вижу обо-
снования тому, что эта война возможна», 
– сказал Александр Лукашенко. 

Диана Панченко рассказала, что в 
Украине активно разгоняется тезис о том, 
что после событий с ЧВК «Вагнер» власть 
в России слаба. «Путин, цитирую, уже не 
тот. Есть и другая версия, что все это было 
постановкой, спектаклем для выяв-
ления предателей и поводом разме-
стить ЧВК «Вагнер» в Беларуси с це-
лью дальнейшего похода на Киев. Что 

из этого правда?» – спросила она. 
«Давай по порядку. По поводу «Пу-

тин не тот». Путин абсолютно не тот. Это 
Путин уже в квадрате. Последнее время 
очень многому научило всех, в том числе 
Путина. Это уже не тот человек, это еще 
мудрее и хитрее человек, чтобы вы знали. 
А если кто-то думает, что «а, вот тут вот мя-
теж Пригожина, Путин ослаблен», – чепуха 
полная. Путин просто более мобилизован, 
хитрее и мудрее. Это наши противники 
должны знать», – сказал Александр Лука-
шенко.

Что касается тезиса о постановочном 
мятеже, президент подчеркнул, что о по-
становке могут говорить только безумцы, 
ведь это событие нанесло колоссальный 
ущерб. «Этот тезис появился сразу. Но, 
кроме Украины, он не разгоняется нигде. 
Никакой постановки здесь не было», – за-
метил он. 

Александр Лукашенко рассказал, что 
инициатива о размещении ЧВК «Вагнер» 
в Беларуси исходила от него, а не от руко-
водства России или кого-то еще. Причем 
обсуждалось это и решалось в момент пе-
реговоров с Евгением Пригожиным в каче-
стве одной из гарантий безопасности. 

«Это было мое предложение. Чтобы по-
гасить этот мятеж, пожар, надо было при-
нимать любые условия, потому что, не дай 
бог, мятеж – жарко было бы всем. Может 
быть, западники, как ты говоришь, и аме-
риканцы сразу обрадовались, что мятеж. 
А потом они очнулись и сейчас говорят: 
«Слава богу, что этот вариант не прошел». 
Почему? Они больше всего переживали за 
ядерное оружие – у кого в руках оно ока-
жется. У «Вагнера», у Жени Пригожина? 
Мало бы не показалось. Поэтому уже даже 
самые злейшие наши враги не хотели это-
го развития событий и этого мятежа», – от-
метил Глава государства.

«Что касается свержения Путина, чего 
желают Зеленский и его сторонники, пусть 
попробуют. Пусть попробуют. Если им 
мало этих проблем, получат еще больше 
проблем. Никто сегодня Путина никуда не 
свергнет», – подчеркнул белорусский ли-
дер. 

По информации журналистки, Вла-
димир Зеленский по-человечески очень 
сложно переживал ухудшение отношений 
с Александром Лукашенко. «Болезнен-
но это воспринимал, несмотря на то, что 
Украина санкции тогда ввела, как вы гово-
рили, быстрее, чем ЕС. У вас остались для 
него какие-то слова?» – спросила она.

«У меня только одни сейчас слова. Я бы 
ему сказал: «Володя, война идет у тебя в 
стране, на твоей земле. Надо сделать все, 
чтобы не было хуже. Да, что свершилось, 
то свершилось. За это придется отвечать 
тем, кто в этом виноват. Но сегодня надо 
остановиться. Негативное развитие собы-
тий надо остановить. Оно негативным бу-
дет прежде всего для Украины». Это един-
ственное, что я ему сегодня хочу сказать, 
чтобы он это услышал. И отсюда начинать 
плясать», – ответил белорусский лидер. 

Александр Лукашенко в интервью Ди-
ане Панченко заявил, что еще не принял 
решение о том, будет ли выдвигать свою 
кандидатуру на следующих выборах Главы 
государства.

«Я не принял никаких решений, честное 
слово. Может, это какое-то наплеватель-
ское отношение к этому, но у меня столько 
проблем, которые я должен решать. При-
дет время принимать решение, я приму. 
Но сейчас надо выстоять, надо выдержать. 
Надо не вляпаться в какую-нибудь исто-
рию, по-народному говоря. Надо провести 
свой народ по этому очень тонкому, хруп-
кому льду, чтобы не провалиться. Для меня 
это сейчас главное. И мое будущее, и бу-
дущее будущей власти зависит именно от 
этого. Поэтому я занимаюсь этим. Честное 
слово, я не думал, и даже в узком-узком 
своем семейном кругу, со своими детьми 
не обсуждали эту тему. Сейчас не до это-
го», – сказал Александр Лукашенко. 

Во время интервью Диана Панчен-
ко поделилась своими впечатлениями от 
Минска. По словам журналистки, ей по-
нравилась атмосфера порядка и безопас-
ности. Она выразила надежду, что бело-
русы понимают главную ценность и свой 
главный ресурс – мир на земле. 

«И у меня возник вопрос (может, у вас 
есть ответ): что со всем этим будет без Лу-
кашенко?» – спросила Диана Панченко. 

Впереди в стране выборы в парламент 
и в состав Всебелорусского народного 
собрания. Президент заявил, что будет 
делать все для того, чтобы помочь бело-
русам определить свое будущее. «Я буду 
убеждать, я буду рассказывать. Да и люди 
наши видят, что может быть, что мы можем 
потерять вот этот островок, где тихо, спо-
койно и жить можно», – сказал он. 

«У вас за эти годы не было никогда 
мысли: «А можно было бы сейчас на яхте 
где-нибудь в Монако?» – спросила журна-
листка.

«Никогда не было. Я вообще человек 
не такой. Яхта, жара, солнце – это не мое. 
Если зимой поехать в горы, лучше, чем в 
Сочи, места нет. У нас там есть база го-
сударственная, гостиница. Мне больше 
ничего не надо, – ответил Александр Лу-
кашенко. – Деньги я ненавижу, потому что 
вырос в бедной семье, и всегда этих денег 
не хватало. Я другой человек по характеру, 
я могу свое счастье найти у себя дома, на 
территории Беларуси».

В разговоре с журналисткой Александр 
Лукашенко подчеркнул, что первым шагом 
Украины на пути к восстановлению страны 
должен быть шаг к миру.

«К миру надо идти. Да, можно бороть-
ся за эти территории. Я и не говорю, что 
их надо бросить и прочее. Но метод надо 
другой избрать: воюя за эти территории, 
вы потеряете вот эти», – отметил белорус-
ский лидер. 

Президент убежден, что Украина обя-
зательно восстановится: «Богатейшая 
страна, люди трудолюбивые до ужаса. Я 
часто своих некоторых упрекаю: идите 
учитесь у украинцев. Богатейшие тради-
ции. Все это по крупицам надо сегодня 
восстанавливать. Сделать надо многое, но 
надо начинать. И Украина будет Украиной, 
она не может быть нищей на такой земле, 
но надо делать первые шаги. И первый шаг 
– это прекратить войну».

«Банально надо прекратить войну. 
Когда есть война, когда ты отвлечен, ког-
да гибнет столько людей, твоих родных, 
близких, о чем ты можешь думать? О каком 
богатстве? О строительстве какого дома, 
о какой обработке участка? О чем ты мо-
жешь думать, если ты сидишь и думаешь, 
что завтра тебя на улице схватят и потащат 
на фронт? Только будешь думать, чтобы 
как-то избежать этой участи. Если у вас 
не воюют на фронте только те, кто может 
заплатить, «отмазаться» от военкомата. У 
вас все продается и покупается. Это жуть. 
Поэтому надо наводить порядок», – под-
черкнул Глава государства.

Он считает, что в Украине надо зано-
во выстраивать жизнь с самого низа, при 
этом основываясь на главном принципе – 
справедливом отношении к человеку.
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Прочитал в «Советской России»

Образование души… 
Почему-то никто не поднимает во-

прос о другом аспекте нравственного 
воспитания – телевидении. Семейные 
драмы, измены, избиение женщин, раз-
воды, оставление детей сиротами де-
монстрируют фильмы. А боевики-дра-
ки, пытки, убийства! Особенно это раз-
рушает психику детей, много и другого 
негатива, и мы удивляемся, почему они 
жестокие. Пора ставить вопрос о защи-
те человека, его души. Трофим 

Откуда взялся дефицит? 
Нужен государственный подход к об-

разованию, медицине. К подготовке  
кадров, чтобы было развитие обще-
ства. Но у нас рынок, который «всё 
определяет». И который определяет, 
как с минимальными затратами полу-
чить как можно больше бабла. Ни наука, 
ни медицина, ни образование, ни про-
мышленность его не интересуют. Инте-
ресен ему только навар! Arhipov 

Новая напасть – кадровый 
голод в стране 

Героически всё развалили, теперь, 
видите ли, надо восстанавливать, а где 
расстрелы и посадки сволоты, уничто-
жавшей страну? Где? Эта падаль так и 
сидит во власти, а должна лежать в зем-
ле. Пьяный Матроскин (ВК) 

РФ–Африка. Дугин  
загибает. Выборы-2023 
Спасибо Удальцову и Спицыну за 

анализ прошедших недель в России. Я 
очень уважаю вас обоих за бесстрашие, 
аналитический ум и верность социали-
стическим идеям, молодцы! Побольше 
бы таких людей в стране, может, и си-
туация сейчас была бы другая. Предви-
жу комментарии к этой статье, особен-
но псевдокоммунистов (есть такие на 
форуме, называть не буду, они знают, о 
ком я). Они постоянно критикуют КПРФ 
и ее лидера за то, что слабо работают, 
где-то не учли, недоглядели, не идут в 
массы, не ведут народ за собой (а на-
род-то этого хочет?) и т.д. и т.п. Хотя 
прекрасно знают, в каких условиях ра-
ботает партия, с каким трудом реги-
стрируются на будущие выборы чле-
ны КПРФ и что творит местная, регио-
нальная, власть, чтобы противостоять 
этому. Можно только представить себе, 
что будет твориться в период выборной 
кампании в стране. Rosa2145 

Осчастливили! 
«А нам говорят, что враги – за границей»; «Как 

стыдно, что живем в такой стране»; «Слезы наво-
рачиваются… Достойные страдают, сволочи жиру-
ют!» 

К этому – как чешский коммунист – я скажу од-
но-единственное, по своей сути то же самое, как 
и на моей родине в ЧР. Хотя, положа руку на серд-
це, не нынешняя Чешская Республика – моя насто-
ящая родина, а ЧССР, т.е. Чехословацкая Социали-
стическая Республика, в которой я прожил мои са-
мые счастливые 30 лет жизни, вплоть до ее разва-
ла в конце 1989 года. 

Написала мне вчера моя давняя знакомая – мол-
даванка из Кишинева, с в/о, лет пятидесяти, живет 
она одна в Москве. Позвольте процитировать вы-
резку из ее грустного письма. 

Вацлав, тебе привет! 
В последнее время я подрабатываю упаковщи-

цей на складе. За неимением лучшей работы. Ра-
ботаю с 10.00 до 19.00, без перерыва, без обеда, 
практически без выходных (прошлое воскресенье 
было одним выходным за 14 дней), целый день стоя 
на ногах, без крошки еды, без капли воды. Иногда и 
в туалет целый день не хожу. Чтобы успеть хоть 
что-то заработать. Оплата сдельная, расценки 
низкие. Работа то есть, то нет. Без официаль-
ного оформления. Вот, ловлю момент, пока рабо-
та ЕСТЬ. Работаю до изнеможения. В буквальном 
смысле. С ног валюсь. Да еще по ночам ремни ма-
стерю. Оттачиваю мастерство, чтобы в будущем 
уметь делать качественные ремни на продажу. Но 
я на такую каторгу пошла потому, что другого 
источника доходов нет и не просматривается… В 
общем, в последнее время главная моя мечта-как 
следует выспаться! На это катастрофически не 
хватает времени! Не знаю, сколько смогу протя-
нуть в таком режиме. Силы на пределе. Никакие 
новости, фильмы практически не смотрю, на лич-
ную переписку и даже работные сайты не оста-
ется ни сил, ни времени. Но меня буквально душат 
долги… Надо зарабатывать… Хотя бы так. 

Описанное моей знакомой вписывается полно-
стью в суть капитализма в общей сложности. 
Наши народы треть века назад бешенствовали 
на улицах, как психи, во имя якобы свободы и де-
мократии. Добились всего они. И, с другой сторо-
ны, читаешь вот такое: «Ты беженец, который 
не может найти работу? В Дании будешь сидеть 
без дела на 1800 евро в месяц. В Норвегии полу-
чишь минимум 1502 евро. В Голландии пособие все-
го 1300 евро, что примерно равно 111 тысячам ру-
блей в месяц». 

Вы же сами видите, каково положение вещей. 
В ЕС черножопый прихожий, без знания дела и 
языка даже, совсем без работы, заполучит в разы 
больше москвичей с в/о даже, где-то в рабских 
условиях собственника фирмы. Свои изнуряют 
своих, это хуже, чем где-то за бугром на Западе. 
Чтобы всех наконец отправить на погост, ввиду 
их пожилого возраста и состояния здоровья. Вы 
вспомните Трудовой кодекс при Советах, если бы 
такие условия, какие царят в той рабовладель-
ческой московской фирме, где народ и трудит-
ся ради экономических фашистов, под присмо-
тром профсоюзов могли вообще существовать!  
Вацлав из Чехии 

В НЕКОТОРЫХ районах 
одноэтажные дома ушли под 

воду по самую крышу. По словам 
автора одного из видео, на кото-
ром запечатлен прорыв дамбы, до 
критической отметки было еще 
несколько метров, но насыпь все 
равно не выдержала.
10 августа чиновники сообщали, 
что дамбу в микрорайоне «7 ве-
тров» восстанавливают из-за того, 
что за лето ее «подмыли дожди», 
но в обещанный срок до конца 
июля «не уложились», так как ра-
боты пришлось приостановить из-
за проливных дождей. Кроме того, 
7 августа дамбу осматривал губер-
натор Кожемяко.
«Перелив через дамбу произошел 
из-за сильных дождей, но строи-
тели смогли не допустить разру-
шения защитного сооружения. В 
ближайшие дни они закончат рабо-
ты, чтобы защитить микрорайон от 
будущих паводков», – объявили на 
сайте правительства края накануне 
наводнения.
Мэр Уссурийска Евгений Корж 
назвал прорыв дамбы в городе 
«промоиной» и «контролиру-
емой ситуацией», но признал, 
что устранить ее «сейчас не 
представляется возможным».
«Мы заранее знали, что воды 
очень много. Серьезной опас-
ности в связи с прорывом, счи-
таю, нет, мы всех предупреди-
ли, всех вывезли. Все, можно 
сказать, нормально. Промоину 
на данный момент никак не 
устранить. Если там сейчас 
заделывать, может всю дамбу 
прорвать. Сейчас, слава Богу, 
до квартир вода не дошла. Но, к 

сожалению, гаражи подтопило. 
Ситуация, в целом, находится 
под контролем, хотя, сами пони-
маете, выпало 270 мм осадков, 
очень много воды», – заявил мэр 
города местным СМИ Евгений 
Корж.
Наводнение затопило и здание 
приюта для бездомных живот-
ных «Открой свое сердце» в 
селе Новоникольск Уссурийско-
го района.
Его основательница Ирина Му-
дрова сняла видео, как большие 
и маленькие собаки сидят с 
обезумевшими глазами на пла-
вающих будках или прячутся в 
подтопленных домиках. Таким 
способом она попыталась через 
соцсети попросить о помощи в 
эвакуации примерно 700 живот-
ных.
– У нас мега-SOS, у нас приют 
тонет, реально тонет! Такого не 
было никогда. Вода катастро-
фически прибывает. Почти весь 
приют утонул, собаки волнуют-
ся. Пожалуйста, подключайтесь, 
люди дорогие! Помогли волон-

теры, потом подключились спа-
сатели, даже патрульная служба 
помогала развозить. Спасибо 
всем огромное – удалось спа-
сти всех до единого. 700 – это 
не только собаки, у нас и кош-
ки, и крысы, и ежи. Вопрос, что 
делать дальше – нужны корма, 
потому что спасти провизию 
успели не всю, нужны места для 
размещения, – говорит Ирина.
По словам волонтеров, помогав-
ших приюту, всех животных «на 
скорую руку» пристроили, в том 
числе по квартирам на времен-
ную передержку. Но держать 
долгое время не все передержки 
смогут, и пока неизвестно, когда 
спадет вода и как долго придет-
ся восстанавливать приют.
– В Покровке вода поднимается 
каждый час на четверть метра. 
Сижу, слежу с 4 утра – на пол-
метра точно выросла. Где сижу? 
Да на крыше! – раздраженно 
объясняет Иван из Покровки.

По сообщениям  
информагентств  

...обрушился тайфун
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

вым. По его мнению, колхозы и совхозы нынче окончатель-
но завалятся на бок. Нет удобрений, запчастей, горючего, 
туго с семенами картофеля. Угроза голода – угроза появле-
ния своего Пиночета. 

28 марта. 
Утром шли в Кремль мимо грузовиков. Под брезентом – 

солдаты. Ельцин, открыв Съезд, неожиданно предоставил 
слово депутату Волкову, который зачитал обращение груп-
пы депутатов в связи с действиями центральных властей. 
Потом Съезд прервался до завтрашнего утра: условие –  
войска должны уйти. В конце дня из номера Злобина наблю-
дали за маневрами военных. Они встали в ряд, загородив-
шись щитами и перекрыв вход на Красную площадь. Репе-
тируют, что ли? 

25 апреля. 
Был на заседании бюро обкома. Слушали отчет секре-

таря Старицкого педучилища о работе в новых условиях. 
Возник вопрос о деполитизации. Заведующий облоно Беля-
ев обосновал важность деполитизации, назвав это есте-
ственным процессом в условиях плюрализма. Председатель 
облсовета Шестов заметил: «Важно, чтобы при этом со-
хранялся смысл нашей идеологии». Начальник академии 
ПВО Хюппенен развил мысль: «Если будет департизация, 
нам звезды будут выжигать на спинах». Второй секретарь 
обкома Аксенов мыслил в том же ключе: «Как можно деполи-
тизировать жизнь, я себе не представляю». 

…В мае я получил вызов на курсы редакторов региональ-
ных газет в Академию общественных наук при ЦК КПСС. 

– Не боитесь уезжать? – спросил в дороге водитель Вик-
тор Миронов. 

– Чего бояться? 
– В гараже всякое болтают… 
На курсах выступали известные ученые, высокие пар-

тийные чины: Бакатин, Шенин, другие. Чем-то они напо-
минали сухово-кобылинского Тарелкина, который, «когда 
объявили прогресс», «встал и пошел впереди прогресса». 
Декларируя необходимость «демократии и реформ», «пе-
рестройки и ускорения», эти люди терялись в общих рас-
суждениях, когда речь заходила об исполнении того, что 
они говорили. 

Слушая их, мы задумывались об опасностях, которые 
несет с собой «перестройка». Днем редакторская братия 
жадно впитывала в себя мысли из лекций обновленцев, по 
вечерам ударялась в групповое пьянство и горячие споры. 
Кто только не говорил в ту пору о большой политике. Не чи-
тал вышедшую огромным тиражом книгу «Иного не дано» 
с «перестроечными» статьями. Не сидел допоздна, затаив 
дыхание перед телеэкраном, когда транслировались засе-
дания депутатских Съездов. Не слушал с надеждой высту-
пления видных экономистов… 

12 июня 1991 года состоялись выборы Президента и ви-
це-президента РСФСР. В голосовании участвовало 74,7 
процента избирателей. Пара Ельцин–Руцкой одержа-
ла победу в первом туре, получив 57,3 процента голосов. 
10 июля Ельцин принес президентскую присягу, а Руцкой 
стал вице-президентом РСФСР… 

Жизнь продолжалась. Шли разговоры о Союзном дого-
воре. Торжествовала гласность. Полки в магазинах пусте-
ли, цены росли как на дрожжах, но экономикой никто не 
занимался. Одни все еще хотели «больше демократии – 
больше социализма», другие, не в силах ничего изменить, 
распевали частушки: 

Перестройка – мать родная, 
Горбачев – отец родной. 
На хрена родня такая, 
Лучше буду сиротой. 

Перестройка, перестройка, 
До чего ты довела – 
Даже Райка Горбачева 
Поросеночка взяла… 

23 июля 1991 года был опубликован проект новой про-
граммы КПСС. Показательно, что для публикации была из-
брана антисоветская «Независимая газета». (Отрывки из документальной повести «На разломе») (Продолжение в следующем номере)

ОСИРОТЕЛ 
НАРОД

 Валерий КИРИЛЛОВ

До чего довела «перестройка» 
К началу 1991 года ситуация в стране усложнилась. Пусте-

ли магазинные полки, останавливались предприятия, воз-
никли перебои с выплатой зарплат. Росло недоверие насе-
ления не только к Горбачеву, но и к Ельцину. Это нашло от-
ражение в «Политическом заявлении Верховному Совету 
РСФСР, народным депутатам РСФСР», сделанном замести-
телями Председателя Верховного Совета С. Горячевой и В. 
Исаевым, председателем палаты Совета национальностей 
Р. Абдулатиповым, председателем палаты Совета Республи-
ки В. Исаковым, заместителем председателя палаты Совета 
Республики А. Вешняковым, заместителем председателя па-
латы Совета национальностей В. Сыроватко. 

В заявлении отмечалось: 
«В прогрессивной поначалу деятельности Бориса Нико-

лаевича Ельцина всё явственнее стали проступать автори-
тарность, конфронтационность, стремление единолично ре-
шать вопросы внутренней и внешней политики, пренебреже-
ние законом и мнением конституционных органов. Обещая 
способствовать единению общества, он привел парламент и 
республику к ожесточенному противостоянию политических 
сил. 

Крайне непоследовательна и противоречива позиция 
Председателя Верховного Совета РСФСР в вопросах эко-
номической политики. В условиях нарастающего кризиса 
он пытается уйти от непопулярных решений, переложить их 
бремя на Центр на другие республики, усиливая тем самым 
хаос и дезорганизацию в экономике. При этом игнорируют-
ся достигнутые договоренности, предложения собственного 
правительства, мнение членов Совета Федерации РСФСР…» 

В такой непростой обстановке 17 марта состоялся рефе-
рендум граждан Советского Союза, на котором главным был 
вопрос: «Считаете ли Вы необходимым сохранение Союза 
Социалистических Республик как обновленной Федерации 
равноправных суверенных республик, в которой будут в пол-
ной мере реализованы права и свободы человека любой на-
циональности?» 

112 миллионов, или 76,4 процента, высказались за сохра-
нение Союза. Эти цифры прозвучали на Верховном Совете 
СССР 21 марта. Несмотря на то, что органами власти ряда 
республик (Грузия, Литва, Молдова, Латвия, Армения, Эсто-
ния) решения о проведении референдума не были выполне-
ны, более двух миллионов проживающих в них граждан СССР 
сказали Союзу «да». Верховный Совет СССР оценил это как 
«акт мужества и патриотизма». Самый низкий процент ска-
завших «да» оказался в славянских республиках. На Украи-
не – 70,3 процента, в России – 71,3, Белоруссии – 82,7 про-
цента. В то же время в Туркмении – 97,9 процента, Киргизии 
– 96,4, Таджикистане – 96,2, Казахстане – 94,1, Узбекистане 
93,7, Азербайджане 93,3 процента… 

Референдум поддержал введение поста Президента Рос-
сии. 

Записи из моего дневника дополняют картину тех бурных 
дней. 

«23 марта. 
России, возможно, грозит голод. Разговаривал с директо-

ром совхоза «Подгороднее» Николаем Андреевичем Смирно-

В тот же день «Советская Россия» напечатала «Слово к 
народу». Его подписали Юрий Бондарев, Юрий Блохин, 
Валентин Варенников, Эдуард Володин, Борис Громов, 
Геннадий Зюганов, Людмила Зыкина, Вячеслав Клыков, 
Александр Проханов, Валентин Распутин, Василий Старо-
дубцев, Александр Тизяков. Они предупреждали соотече-
ственников о возможной гибели Советского Союза: 

«Случилось огромное, небывалое горе. Родина, страна 
наша, государство великое, данное нам в сбережение исто-
рией, природой, славными предками, гибнет, ломается, по-
гружается во тьму и небытие. И эта погибель происходит 
при нашем молчании, попустительстве и согласии. Неужели 
окаменели наши сердца и души и нет ни в ком из нас мощи, 
отваги, любви к Отечеству, что двигала нашими дедами и 
отцами, положившими жизнь за Родину на полях брани и в 
мрачных застенках, в великих трудах и борениях, сложив-
шими из молитв, тягот и откровений державу, для коих Ро-
дина, государство были высшими святынями жизни? Что с 
нами сделалось, братья?» 

Письмо было искренним, трогало за душу, но в распад 
Союза мне все же не верилось. 

Через день после этого пленум ЦК КПСС решил созвать 
ХХIХ Съезд партии для принятия новой программы. При-
мерно в то же время Верховный Совет СССР законодатель-
но отказался от понятия «общенародной собственности», 
она объявлялась только государственной. Как потом выяс-
нилось, это устраняло юридические барьеры для привати-
зации (в декабре того же года в Российской Федерации бу-
дет узаконена частная собственность). 

В первых числах августа как-то незаметно прошло опу-
бликованное в партийной прессе и в «Известиях» сообще-
ние о смерти народного депутата СССР, бывшего первого 
секретаря Калининского обкома КПСС Н.Ф. Татарчука. Ему 
шел 64-й год. Немногим более года прожил он на пенсии. 
Говорят, серьезно болел, но, скорее всего, ранний уход Ни-
колая Федоровича из жизни был предопределен психоло-
гической нагрузкой, выпавшей на его долю в годы пере-
стройки. 

Я испытывал симпатию к этому человеку. Он держался 
скромно, знал жизнь простых людей. Помню, газета дала 
материал о том, что в Твери опустели полки магазинов. Та-
тарчук пригласил меня на разговор: 

– Валерий Яковлевич, вы написали правду. Но если се-
годня о плохом, завтра о плохом – к чему это приведет, как 
думаешь? 

Я молчал, а он продолжил – миролюбиво, но с намеком: 
– Как бывший тракторист скажу: если в моторе обна-

ружен стук, значит, он куда-нибудь «выйдет». Поэтому не 
надо добивать «трактор», а лучше подумать, как отремон-
тировать «мотор»… 

Изучая справочник «Тверские руководители (1917–
1991)», я обнаружил, что первый из трех своих орденов Ле-
нина Н. Татарчук заработал в должности директора МТС в 
1957 году, когда ему было всего 29 лет… 

В моем архиве хранится фотография, сделанная в конце 
1989-го или в начале 1990-го. Николай Федорович, с то-
скою в глазах, стоит перед митингующей толпой на площа-
ди Славы в Твери, а над ним поднятый кем-то транспарант: 
«Н.Ф. Татарчук – вы консерватор. Уходите в отставку!». Он 
честно и добросовестно работал во благо Отечества, и вот 
всё, чему посвятил жизнь, рушилось у него на глазах. 

…В августе 1991-го было такое ощущение, что может 
случиться нечто из ряда вон выходящее, но, как и для мил-
лионов жителей СССР, это нечто оказалось для меня со-
вершенно неожиданным. В книге «Кремлевское дело» Т.Х. 
Гдлян, с которым мне доводилось беседовать, и его колле-
га Н.В. Иванов пишут: 

«В ночь с 18 на 19 августа 1991 года почти трехсотмилли-
онный народ великой страны спал, как ни в чем не бывало. 
Никто, конечно, не предполагал, что день грядущий сулит 
точку отсчета в нашей истории». 

Вместе с народом спал безмятежным сном и я. Утром, 
которое выдалось солнечным, теплым, моя мама Анна 
Дмитриевна напекла блинов. Я и мой пятнадцатилетний 
сын Алеша с аппетитом уплетали их, сидя за столом в при-

хожей. Говорили о предстоящей рыбалке на речке Волко-
те, где, по словам сына, «дядя Толя поймал двух огромных 
язей». 

– Тихо! – неожиданно воскликнул отец и, пройдя в перед-
нюю комнату, добавил в приемнике громкости. 

Передавали Указ вице-президента Г.И. Янаева о его 
вступлении в исполнение обязанностей Президента СССР: 

– В связи с невозможностью по состоянию здоровья ис-
полнения Горбачевым Михаилом Сергеевичем своих обя-
занностей Президента СССР… 

Начали передавать Обращение к советскому народу Го-
сударственного Комитета по чрезвычайному положению: 

– Соотечественники! Граждане Советского Союза! В 
тяжкий, критический для судеб Отечества и наших народов 
час обращаемся к вам! Над нашей великой Родиной навис-
ла смертельная опасность!.. 

В установившейся тишине чеканно звучали слова: 
«…Воспользовавшись предоставленными свободами, 

попирая только что наметившиеся ростки демократии, 
возникли экстремистские силы, взявшие курс на ликвида-
цию Советского Союза, развал государства и захват вла-
сти любой ценой… 

…Каким быть общественному строю, должен решать на-
род, а его пытаются лишить этого права…» 

– Допрыгались со своей демократией, – мрачно произ-
нес отец, когда диктор закончил читать обращение. 

За час мы с сыном собрались в дорогу. Мои старички 
вышли нас провожать. Отец – бледный, осунувшийся, мать 
– в слезах. Уткнулась мне в грудь, шепчет: 

– Боюсь, будут аресты. Береги себя и своих. Если что, 
пусть едут к нам. На картошке с капустой проживем как-ни-
будь… 

Всю дорогу по включенному в машине приемнику слуша-
ли повторяемое государственными радиостанциями об-
ращение членов ГКЧП. 

– Пап, где взять автомат? – спросил Алеша. 
– Ты же стрелять не умеешь… 
Понимал мой сын: события могут завершиться стол-

кновением. Вот только кому и с кем воевать, если вокруг 
свои? Забегая вперед, скажу: стрелять ему, ставшему 
офицером, придется в начале 2000-х, когда в горячей точ-
ке он будет защищать суверенитет России. 

…Подъезжая в сумерках к Твери, я крутанул ручку при-
емника и наткнулся на радио «Свобода». Оно передавало 
обращение, противоположное по смыслу предыдущему. 
Президент России Ельцин, Председатель Совета мини-
стров РСФСР Силаев и исполняющий обязанности Пред-
седателя Верховного Совета РСФСР Хасбулатов назвали 
пришедший к власти «так называемый комитет» незакон-
ным. Все его решения объявлялись недействительными…

Приехав на работу, столкнулся с полнейшей неразбери-
хой. Из обкома то и дело звонили, просили давать матери-
алы ГКЧП. Председатель облисполкома В.А. Суслов занял 
взвешенную позицию: 

– Обстановка сложная. Не следует делать импульсив-
ных шагов… 

Пытаясь хоть как-то прояснить ситуацию, позвонил в 
Москву В.И. Брагину – его не было на месте. Звоню в ре-
дакцию газеты «Аргументы и факты» – телефон постоянно 
занят. А по городу гуляют слухи один страшней другого: на 
окружной дороге якобы стоит большая колонна танков и 
бронемашин, в сторону Москвы идут эшелоны с воински-
ми частями… 

Трое суток пришлось дневать и ночевать на работе. Пом-
ню, как появился в редакции глубокой ночью бывший на-
чальник академии ПВО генерал-полковник Ю.М. Бошняк. 

– В руках у «путчистов» ядерный чемоданчик. Но вряд ли 
он им поможет, – рассуждал прошедший Вьетнам и Ближ-
ний Восток (в ранге советника) генерал. – Надо быть без-
умцем, чтобы использовать его как дубину. 

– До этого не дойдет. 
– Надеюсь… 

 В августе 1991 года 2 3 4
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ОСИРОТЕЛ 
НАРОД

 Валерий КИРИЛЛОВ

Вновь обращаюсь к страницам  
своего дневника

24 августа 1991 г.
 Утром в обкоме было совещание первых секретарей рай-

комов партии. Узнал об этом случайно. Позвонил Брагину, 
пошли вместе. Совещание проводил первый секретарь об-
кома (официально он утратил эту должность 23 августа), 
народный депутат РСФСР Ильенков. Разговор короткий 
– указ Ельцина о приостановлении деятельности Россий-
ской компартии выполнять, подчиниться решениям совет-
ской власти. У некоторых на глазах были слезы. Новость 
из Удомли: там объявился самозваный комитет, опечатав-
ший здание парткомитета. В Красном Холме рьяный трак-
торист поехал на бульдозере срывать здание райкома, да 
перепутал его с кинотеатром. Еле урезонили «смельчака». 

28 августа. 
Знающие мужики сообщили, что Крючков, Язов, Тизяков 

трое суток находились в Кашинской тюрьме. Мол, на кры-
ше тюрьмы поставили два дота с пулеметами, а в радиусе 
сорока километров – секреты. Крючков сразу угадал, куда 
привезли. Тизяков ночью замерзал, ему дали солдатский буш-
лат. Язов держался просто и раскаивался, что ввязался в за-
говор. Правда это или нет? 

29 августа. 
Опасная тенденция поиска врагов среди тех, кто поддер-

жал путчистов. Ни к чему хорошему это не приведет. 
31 августа. 
Прошла сессия областного Совета. Почти все выступав-

шие ругали председателя областного Совета Шестова, ко-
торый не заявил об осуждении путчистов, а занял осторож-
ную позицию. Когда же стали голосовать, за доверие Ше-
стову было 135 человек. Против всего 38… 

29 августа 1991 года Верховный Совет СССР приостано-
вил деятельность органов КПСС на всей территории Союза. 
Стоит заметить, что к этому времени рост сепаратистских 
настроений привел к тому, что в большинстве союзных ре-
спублик уже существовали и действовали (с 1988–1989 гг.) 
народные фронты, ставящие своей главной целью сувере-
низацию этих республик, и она была достигнута. В историю 
это вошло под названием «парад суверенитетов». В августе 
приняли решения о государственном суверенитете Азер-
байджан, Белоруссия, Киргизия, Латвия, Молдавия, Узбеки-
стан, Украина, Эстония. В сентябре к ним добавились Арме-
ния и Таджикистан, в октябре – Туркменистан. Еще раньше, 
в 1990 году и весной 1991 года, суверенитет обрели Литва 
и Грузия. 

Оставалась некоторая надежда на Украину, но состояв-
шийся здесь 1 декабря 1991 года референдум принес до-
вольно неожиданные результаты: 80 процентов граждан ре-
спублики, включая русское население Крыма, проголосова-
ли за ее независимость. После этого избранный Президен-
том Л.К. Кравчук отказался подписывать Союзный договор 
в любой форме, а парламент Украины в одностороннем по-
рядке денонсировал Союзный договор 1922 года. 2 декабря 

Б.Н. Ельцин заявил о признании независимости Украины. 
Ликвидацию Союза ССР довершили Беловежские соглаше-
ния. 

12 декабря Верховный Совет РСФСР ратифицировал со-
глашение и подписанные вместе с ним документы, в связи с 
чем был расторгнут Союзный договор 1922 года. 

Против ратификации соглашения из 250 членов Верхов-
ного Совета РСФСР голосовали 7: Сергей Бабурин, Нико-
лай Павлов, Владимир Исаков, Илья Константинов, Сергей 
Полозков, Виктор Балала, Павел Лысов. Воздержались тоже 
7: Ринат Валеев, Хасан Хабибуллин, Иван Шашвиашвили, 
Людмила Бахтиярова, Николай Огородников, Владимир Пе-
тров, Виктор Яковлев. Против денонсации Союзного дого-
вора проголосовали трое: Владимир Исаков, Сергей Бабу-
рин, Павел Лысов. Воздержались по вопросу о «денонсации 
Союзного договора» 9: Владимир Грачев, Николай Павлов, 
Сергей Решульский, Зоя Ойкина, Карл Руппель, Валерий 
Шуйков, Владимир Санаев, Иван Шашвиашвили, Александр 
Луговой. 

Поскольку соглашение затрагивало государственное 
устройство республики и изменения в Конституции, для его 
ратификации требовалось созвать Съезд народных депута-
тов РСФСР. Но в апреле 1992 года VI Съезд трижды отка-
зался ратифицировать соглашение и исключить из текста 
Конституции РСФСР упоминания о Конституции и законах 
СССР. Таким образом, хотя Советский Союз и прекратил 
свое существование, Конституция СССР 1977 года де-юре 
продолжала действовать на территории России, согласно 
статье 4 Конституции РСФСР, до 25 декабря 1993 года, ког-
да вступила в силу новая Конституция, не содержащая упо-
минании о законах СССР. 

Процесс двигался дальше. 21 декабря 1991 года в  
Алма-Ате главы 11 бывших республик СССР подписали Де-
кларацию в поддержку Беловежских соглашений и заявили 
о создании Содружества Независимых Государств с коор-
динирующими функциями и без каких-либо совместных за-
конодательных, исполнительных или судебных органов. От 
участия в СНГ уклонились республики Прибалтики и Грузия. 
25 декабря 1991 года в 19 часов президент СССР М.С. Гор-
бачев выступил по телевидению, заявив о сложении своих 
полномочий. После этого красный флаг СССР над Кремлем 
был заменен трехцветным российским. 

Анализируя сейчас эти события, понимаешь: распростра-
ненное суждение, что именно Беловежье, где «три прези-
дента-изменника» подписали «предательское соглашение», 
развалило Союз, не отражает в полной мере сути произо-
шедшего. Дело в том, что к той поре в СССР сложилась си-
туация, когда удержать развал страны мирным путем было 
невозможно, а на применение жестких мер, использование 
армии и КГБ Горбачев не отважился. Впрочем, трудно пред-
ставить, во что всё вылилось бы, вмешайся в разрешение 
ситуации армия и спецслужбы. Дело вполне могло дойти до 
гражданской войны. 

Естественно, большинство граждан были до глубины души 
потрясены распадом Советского Союза. Но, как верно под-
метил в своей книге «И все им неймется!» публицист Вла-
димир Бушин, с которым мы переписывались,«многие по-
началу не сознавали, например, что такое СНГ. Думали, что, 
по сути, так и останется Советский Союз, только под другим 
названием. Мысль о развале страны просто не умещалась в 
головах честных людей». Между тем произошла крупнейшая 
геополитическая трагедия ХХ века. 

Версии и выводы 
Людям свойственно идеализировать прошлое. Вот и при-

чину гибели Советского Союза многие видят главным обра-
зом на стороне. Действительно, наши внешние враги спали 
и видели, чтобы разрушить великую страну. Ниже я коснусь 
этого со ссылкой на документы. Однако в конце 80-х годов 
углубились и внутренние причины, приведшие СССР к краху. 

Сергей Кара-Мурза отмечает («Наука становления». «Зав-
тра», № 51 2012), Сергей Кара-Мурза отмечает: «Советский 
строй немыслим без контекста, в котором он существовал. 
Общинный крестьянский коммунизм, который поначалу ле-
жал в основе советского строя, иссякал после войны, когда 

произошла урбанизация. Советский строй был создан так, 
чтобы прекратить социальные бедствия, но пришло совер-
шенно другое поколение, которое этих бедствий уже не зна-
ло и не боялось. Нужно было что-то менять. Но как и что – ни-
кто не знал. Андропов правильно сказал: «Мы не знаем об-
щества, в котором живем. А рядом был процветающий вро-
де бы Запад…» 

Начавшееся при Хрущеве загнивание партийной верхуш-
ки продолжилось при Брежневе, когда стало уходить поко-
ление руководителей-фронтовиков. Воочию видел я, какие 
это были личности! Первым секретарем райкома партии в 
Андреаполе работал бывший партизанский комбриг Федор 
Тимофеевич Бойдин, в Сандове – бывший командир пехот-
ной роты, Герой Социалистического Труда Александр Ива-
нович Виноградов, в Красном Холме – бывший командир 
танковой роты Александр Ильич Федоров, в Торжке – быв-
ший пеновский партизан, народный депутат СССР Алексей 
Викторович Волконский…Такие руководители правили в ка-
ждом районе. Победители фашизма, крестьянские сыновья, 
они не стремились к наживе, не были карьеристами, не вы-
ставляли напоказ свои боевые и трудовые ордена, а верой и 
правдой служили Родине, своему народу, из недр которого 
и вышли. Сама созидательная атмосфера жизни выдвинула 
их на руководящие посты. 

Когда в 1982 году умер Брежнев, обывательское измель-
чание кадров ускорилось. Нередки стали разговоры: вот, 
мол, Запад, как богато живет – не то что мы. Выразительнее 
всего это проявилось на высшем уровне, а рыба тухнет с го-
ловы. 

Михаил Лобанов в книге «Оболганная империя» рассужда-
ет: «Новоиспеченная группа консультантов Андропова со-
стояла исключительно из западников-космополитов, та-
ких как Г. Арбатов, Г. Шахназаров, А. Бовин, А. Черняев, Ф. 
Бурлацкий и т.д. Недавно в нашей печати (газета «Совет-
ская Россия», 8 апреля 2000 г.) приводились слова замести-
теля госсекретаря США Тэлботта о том, что академик Арба-
тов стал «другом Америки» еще с семидесятых годов. В ка-
честве агента влияния в интересах США действовал он и как 
консультант ЦК КПСС. Ему были всегда открыты двери каби-
нетов генсеков… Вот одна из историй. Партийная комиссия 
во главе с одним из членов Политбюро при проверке работы 
академического Института мировой экономики установила 
факты «засоренности института сионистскими элемента-
ми», пришла к выводу, что «институт дезориентировал руко-
водство страны относительно процессов, происходивших 
в мире». Директор этого института Н. Иноземцев оказался, 
что называется, в подвешенном состоянии. И тогда на вы-
ручку своему другу и единомышленнику бросился Арба-
тов. Как он сам рассказывает в своих мемуарах «Затянув-
шееся выздоровление (1953–1985 гг.)», придя к Брежневу 
в кабинет, он начал обвинять парткомиссию в необъектив-
ности, клевете на директора Института мировой эконо-
мики, и первой же реакцией Леонида Ильича на эти слова 
было то, что, положив руку на телефон, он спросил: «Куда 
позвонить?» И этот звонок генсека в присутствии Арбатова 
прекратил расследование преступной деятельности аген-
тов влияния». 

Лобанов ссылается на книгу Т. Окуловой-Микешиной 
«Бесовщина под прикрытием утопий», где, в частности, от-
мечалось: «Насколько обоснованными были выводы ко-
миссии, можно судить и по тому, что бывший сотрудник 
этого института Д. Саймс после эмиграции в 1973 году в 
США стал там консультантом Совета по разведке ЦРУ». Со 
вступлением Андропова на высший пост в партии пани-
братские отношения с ним Арбатова приняли такой наглый 
характер, что новый генсек счел нужным в письме к акаде-
мику несколько «урезонить его». 

В подобном же ключе размышления в журнале «Наш со-
временник» Линдона Ларуша: 

«Очень многие ваши новоиспеченные либералы были 
самым тривиальным образом подкуплены американским 
правительством. В основном через такую структу-
ру, как Международный республиканский институт. Это 
было своеобразное иностранное вторжение, формирова-
ние своей агентуры. Чтобы понять, как это получилось, 

надо задаться вопросом, кто они такие – новые русские 
либералы. Большая их часть – выходцы из элитарных се-
мейств, из партноменклатуры. Их молодость приходит-
ся на 80-е годы. То есть это дети так называемых ше-
стидесятников, которые были воспитаны в атмосфере 
безверия, цинизма. Их идеалами стали деньги, импортные 
машины, красивая заграничная жизнь. Поэтому подкупить 
таких людей не составило труда… 

Я внимательно следил за Горбачевым, когда он был у вла-
сти. В какой-то момент у него завелись денежки. Устро-
ил ему это Генри Киссинджер, который был тогда пре-
зидентом Фонда Хьюго Хэмфри. Фонд находится в Мин-
несоте. И я в тот момент, о котором идет речь, тоже 
находился в Миннесоте – сидел в тюрьме, куда меня по об-
винению в подготовке заговора упек мой «дружок» Джордж 
Буш-старший, он был тогда американским президентом. 
Ну, так вот. Сижу я, значит, в тюрьме, и вдруг в фонд Хэм-
фри – а это всего в нескольких кварталах от тюрьмы – 
приезжает Борис Ельцин. А финансовую поддержку ему 
оказывает… все та же структура Генри Киссинджера, все 
тот же фонд Хэмфри! На публике Горбачев и Ельцин вели 
себя как политические противники. А в действительно-
сти оба были поддержаны из Америки, причем из одного и 
того же финансового учреждения». 

А Роджер Киран и Томас Кенни в книге «Продавшие со-
циализм» пишут: 

«Наиболее крайние взгляды в этом направлении сводят-
ся к тому, что предательство по отношению к советскому 
социализму стало возможным по причине проникновения 
агентов ЦРУ в ряды советского руководства. 

Такое проникновение и присутствие в действительности 
было гораздо значительнее, чем это могут представить не 
очень посвященные в данную тематику наблюдатели из-
вне. Исключительно интересными в этом плане являют-
ся данные, опубликованные в газете «Нью-Йорк таймс»  
25 декабря 2001 года о том, что непосредственно перед 
1985 годом со стороны ЦРУ, ФБР и других секретных ве-
домств США была осуществлена самая масштабная за всю 
историю отношений с СССР акция по внедрению шпионов 
во все структуры узлового значения. Вследствие этого как 
КГБ, так и ГРУ (Главное разведывательное управление ар-
мии) того времени во многих отношениях оказались «про-
еденными молью», т.е. заполненными агентами США». 

Заслуживает особого внимания фигура «архитектора 
перестройки» А.Н. Яковлева, ответственного при Горбаче-
ве за всю идеологическую работу, а до этого прошедше-
го вместе с генералом КГБ Калугиным стажировку в Ко-
лумбийском университете США. В российских СМИ неод-
нократно встречались намеки на то, что Яковлев мог быть 
резидентом США в России. Прямых доказательств это-
му нет или они очень глубоко спрятаны от общественно-
го мнения. Но то, что Яковлев был высокопоставленным 
«агентом влияния», несомненно. Это в первую очередь 
он обеспечивал идеологическое прикрытие «перестроеч-
ных действий» Горбачева. Можно согласиться с выводом, 
сделанным В.М. Легостаевым в статье «Теневик демокра-
тии», опубликованной в газете «Завтра» (на нее ссылается 
в своей книге «Загадка гибели СССР» А.П. Шемякин): 

«Заявить о себе как о самом преданном слуге антирус-
ских сил, чтобы быть «замеченным», – такая задача не была 
поставлена перед А.Н. Яковлевым кем-то со стороны. Эта 
задача была, скажем, так, – для себя, для собственного ка-
рьерного роста. А.Н. Яковлев «показал себя» на этом попри-
ще, опубликовав в «Литературной газете» свою известную 
русофобскую статью «Против антиисторизма». 

Перерождение «верхов» пагубно отражалось «внизу». 
Еще оставалось, и немало, среди партийных работников 
честных, принципиальных, в хорошем смысле деятельных 
людей. Но угодничество, лесть, трусость, алчность, выдви-
жение на высокие посты не по заслугам, не по професси-
ональным качествам приобретали распространенный ха-
рактер. Нарастало нравственное разложение и в комсо-
моле. 
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(Продолжение в следующем номере)

 В августе 1991 года 

МОК нарушил  
правила 

Глава Олимпийского 
комитета России (ОКР) 
Станислав Поздняков вы-
сказался об отсутствии 
официального своевре-
менного приглашения 
России на Олимпийские 
игры – 2024. «На протяже-
нии веков человечество 
непрерывно сталкивает-
ся с делением по тем или 
иным критериям. Сегодня 
в международном спорте 
налицо торжество двой-
ных стандартов в первую 
очередь в отношении Рос-
сии и Беларуси. Это пони-
мание полностью разде-
ляют наши коллеги из аф-
риканских НОКов. Они 
очень хорошо знакомы 
с этим веянием. На дан-
ный момент скрытая угро-
за, реальную силу кото-
рой нам предстоит узнать 
только в будущем, в том, 
что создается прецедент, 
при котором впослед-
ствии ни один спортсмен 
в мире не сможет быть уверен, что его за-
конные права будут соблюдаться должным 
образом, а все решения будут принимать-
ся в строгом соответствии с законом. По-
тому что нет такого закона в спорте, кото-
рый предусматривал бы нейтральный ста-
тус для спортсменов, не нарушивших ни-
каких спортивных правил. Не существует 
закона в спорте, которым можно было бы 
легализовать неприглашение на Олимпий-
ские игры национального Олимпийского 
комитета, имеющего полноценные права 
и исполняющего соответствующие им обя-
занности. И такой подход, на наш взгляд, не 
только подрывает единство Олимпийского 
движения, но и в том числе показывает в ка-
кой-то мере отказ от спортивного принципа 
Fair Play», – написал Поздняков в своем те-
леграм-канале. 

Отсутствие наших  
атлетов снижает  

уровень соревнований 
Посол Российской Федерации в Респу-

блике Беларусь Борис Грызлов, коммен-
тируя победу российской женской сбор-
ной по баскетболу «3:3» на II Играх стран 
СНГ, отметил высокий уровень проведе-
ния турнира, а также поделился мнением 
о том, что уровень международных сорев-
нований снижается из-за отсутствия на 
них атлетов из России и Беларуси. 

Отсутствие наших спортсменов снижает 
конкуренцию, снижает уровень соревнова-
ний в мире. Когда пловец Климент Колес-
ников в Казани ставит мировой рекорд на 
чемпионате России, мы говорим, что чем-

пионат мира слабее уровня чемпионата 
России. Соглашусь с тем, что уровень вели-
колепный, это касается и уровня соревно-
ваний, и условий. Бывают Олимпиады, ког-
да на спортсменов мало обращают внима-
ния, когда в некоторых странах для Олим-
пиады готовили, например, помещения для 
проживания спортсменов в Олимпийских 
деревнях, которые являлись тюремными 
помещениями. Здесь всё подготовлено на 
самом высоком уровне, аншлаг на каждом 
соревновании. Уверен, те страны, кото-
рые не приехали, тоже наблюдают за тем, 
что здесь происходит, на следующие Игры 
стран СНГ в Баку приедет уже не 22 коман-
ды, а гораздо больше», – цитирует Грызло-
ва ТАСС. 

«Не будет Олимпиады.  
Это не катастрофа» 

Двукратный призер Олимпийских игр 
2020 года, шестикратный чемпион мира на 
короткой воде, трехкратный призер чемпи-
оната мира 2019 года, шестикратный чем-
пион Европы российский пловец Климент 
Колесников (на снимке) высказался о шан-
сах выступить на Олимпийских играх – 2024. 
На минувшей неделе в финале Кубка Рос-
сии в Казани Колесников побил рекорд ми-
ра на дистанции 50 м на спине. Решение об 
участии российских спортсменов в Играх в 
Париже пока не принято. «Шансов высту-
пить на Играх мало. Когда обсуждают, гово-
рят: «Шансы почти равны нулю». Но не бу-
дет Олимпиады, так не будет. Это не ката-
строфа. Один раз я туда уже съездил, пусть 
и не воплотив все свои мечты. Для меня 

это не самое значимое мероприятие. Про-
сто навязанное мнение было насчет Олим-
пийских игр – что это что-то невероятное, 
небесного уровня, а это обычный старт, но 
раз в четыре года, и все потом упирается в 
те вещи, которые нужны не тебе, а осталь-
ным. Ты едешь показать, что в стране есть 
люди в спорте. На чемпионатах мира и Ев-
ропы при этом нет такого давления и ответ-
ственности. Так что на Олимпиаде все-таки 
встревает политика, пусть не так прямоли-
нейно, как это сейчас происходит. У меня 
слегка поменялось мнение об Олимпиаде. У 
нас уже есть соревнования другие, которые 
будут проводить. Будем стараться готовить-
ся туда – конкурировать с ребятами», – при-
водит слова Колесникова «Матч ТВ». 

Париж не способен обеспечить 
безопасность на Олимпийских 

играх 
Более половины жителей Франции, со-

гласно данным опроса, проведенного ком-
панией Elabe, не считают Париж способ-
ным обеспечить безопасность на Олимпий-
ских играх, которые пройдут в городе уже в 
следующем году. 63% опрошенных счита-
ют, что Франция не сможет подготовиться 
к проведению Олимпиады с точки зрения 
обеспечения безопасности. При этом 58% 
респондентов полагают, что организаторы 
соревнований не смогут контролировать 
транспортную инфраструктуру города. 
Практически каждый второй француз, со-
гласно данным опроса, равнодушен к про-
ведению Олимпийских игр (48%), а каж-
дый третий – настроен скептически (32%).

Ленинский районный суд 
Екатеринбурга удовлетворил 
иск Генпрокуратуры о наци-
онализации активов бывше-
го депутата Госдумы Малика 
Гайсина – акций ОАО «Урал-
биофарм», коммерческого 
банка «Вятич», а также долей 
в уставных капиталах ООО 
«Вагран» и ООО «Актай-М». 

Иск заместителя генпро-
курора России Игоря Ткаче-
ва в Ленинский райсуд Ека-
теринбурга о национализа-
ции активов Малика Гайси-
на был подан в конце июля. 
Тогда в Генпрокуратуре по-
яснили, что Гайсин с 1995 
по 1999 год был депутатом 
Госдумы и в это время за-
нимался предприниматель-
ством в нарушение антикор-
рупционных запретов. По 
данным надзорного ведом-
ства, он лично и через до-
веренных лиц скупал акции  
одной из старейших фарма-
цевтических компаний стра-
ны – ОАО «Уралбиофарм», в 
результате чего стал ее мо-
нопольным владельцем с до-
лей бенефициарного участия 
99,995%. 

Кроме того, Гайсин в этот 
период, как установила про-
куратура, приобрел банк 
«Вятич». На тот момент он 
входил в комитет Госдумы по 
бюджету, налогам, банкам и 
финансам. «Обладая сведе-
ниями ограниченного досту-
па, он скупал активы именно 
в той отрасли, в кото-
рой курировал вопро-
сы реализации полно-
мочий федеральных 
органов государствен-
ной власти и принимал 
законодательные ре-
шения как член соот-
ветствующего комите-
та», – отмечали в над-
зорном ведомстве. 

Для осуществления 
предпринимательской 
деятельности Малик 
Гайсин учредил ООО 
«Вагран» и ООО «Ак-
тай-М» (по данным 
«СПАРК-Интерфакс», 
компаниям принад-
лежит по 24,9% ак-
ций «Уралбиофарма»). 
Как считают в Генпро-
куратуре, фирмы вы-
полняли роли «номи-

нальных держателей» акций 
коммерческих организа-
ций, перешедших под пол-
ный контроль и управление 
уральского бизнесмена. 

ОАО «Уралбиофарм» – за-
вод в Екатеринбурге. Вы-
пускать продукцию начал в 
1930 году. Специализирует-
ся на выпуске лекарственных 
препаратов и биологически 
активных добавок. Генераль-
ным директором с 2010 года 
являлся Малик Гайсин. 

Акционерный коммерче-
ский банк «Вятич» был соз-
дан в 1994 году. Зарегистри-
рован в Рязани. Согласно 
официальному сайту, соз-
данная филиальная сеть по-
зволяет обслуживать клиен-
тов в Москве, Чувашии, Вла-
димирской, Свердловской, 
Рязанской областях. Клиен-
тами банка были предприя-
тия, подконтрольные Малику 
Гайсину. 

Общую стоимость акти-
вов Генпрокуратура оцени-
ла свыше 3 млрд руб. По ее 
версии, они стали результа-
том «коррупционного пове-
дения» бизнесмена и полу-
чения им незаконного обо-
гащения. По ходатайству 
прокуратуры акции Малика 
Гайсина были арестованы. 

На заседании по рассмо-
трению иска Генпрокурату-
ры Гайсин отсутствовал, его 
позицию представляли юри-
сты. Они дважды требовали 

отвода судьи Анастасии По-
номаревой после того, как 
она отклонила все ходатай-
ства защиты, например, о 
рассмотрении дела в Арби-
тражном суде. Юристы ука-
зывали на то, что ряд доку-
ментов, касающихся прива-
тизации активов, невозмож-
но прочитать. Кроме того, 
они подчеркнули, что Гайсин 
не принимал участие в управ-
лении активами, когда был 
депутатом Госдумы. 

Представитель прокура-
туры в суде Павел Корнилов 
отметил, что депутат в силу 
статуса должен был быть 
полностью сосредоточен на 
исполнении своих прямых 
обязанностей. «Для обеспе-
чения независимости депу-
татов и реализации доверен-
ных им функций законода-
телем предоставлен широ-
чайший перечень гарантий 
прав и полномочий. Депу-
татам предоставляется хо-
рошее денежное обеспече-
ние, депутаты обеспечива-
ются жилыми помещениями, 
транспортом. Государство, 
их народ, который избирает 
депутатов, делает всё, что-
бы депутаты ни в чем не нуж-
дались и были сосредоточе-
ны только на своей основной 
функции», – подчеркнул про-
курор. 

По его мнению, «некото-
рые так называемые народ-
ные избранники» почему-то 

воспринимают привилегии, 
предусмотренные законом, 
«как данность и награду за 
проведенную ранее изби-
рательную кампанию». Па-
вел Корнилов напомнил, что 
в 1990-е годы в стране была 
«непростая ситуация, кото-
рая требовала от професси-
ональных политиков и пар-
ламентариев работы на осо-
бых, более сложных услови-
ях». «Если ретроспективно 
посмотреть на работу Гайси-
на, то складывается иная си-
туация. Кто-нибудь помнит 
его пламенную речь в парла-
менте, яркие законодатель-
ные инициативы? Такой ин-
формацией никто не распо-
лагает, поскольку ее нет. Зато 
предостаточно информации 
про то, как Гайсин в тот пери-
од значительно улучшил свое 
благосостояние и качество 
жизни близких ему людей, 
находясь в статусе депута-
та», – подчеркнул прокурор. 

В итоге суд принял реше-
ние в полной мере удовлет-
ворить иск прокуратуры. 

Сейчас Малик Гайсин на-
ходится под следствием по 
обвинению в злоупотребле-
нии полномочиями и растра-
те в особо крупном размере. 
Следствие считает, что Гай-
син, будучи главой завода 
«Исеть», выдал займы под-
контрольным ему компа-
ниям, чем причинил ущерб 
предприятию на 333 млн 

руб. В рамках рассле-
дования Малика Гай-
сина отстранили от 
управления заводом 
и стали выплачивать 
ему прожиточный ми-
нимум в размере 15,6 
тыс. руб. В конце мар-
та суд удовлетворил 
иск Генпрокуратуры 
РФ об изъятии в до-
ход государства иму-
щества «Исети». Пакет 
акций завода «Исеть» 
обратили в доход го-
сударства из-за того, 
что Гайсин управлял 
предприятием, будучи 
народным избранни-
ком, а потом исполь-
зовал свое участие в 
органах госвласти для 
получения контроль-
ного пакета завода. 

И без денег, и без лекарств
У Малика Гайсина конфисковали акции банка и фармкомпании Единство Олимпийского движения разрушено

Спорт 
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От Петербурга до Владивостока

ОСИРОТЕЛ 
НАРОД

 Валерий КИРИЛЛОВ
С началом «перестройки» некоторые живчики, пре-

зрев мораль и искусившись коммерцией, взялись «кру-
тить» за деньги в Музее комсомольской славы имени 
Лизы Чайкиной порнографические фильмы, а в редак-
ции молодежной газеты – торговать тушенкой, рыбой, си-
гаретами. Откуда только прорезалась в них эта торгаше-
ская жилка? А если прорезалась, значит, была? Дожи-
далась удобного часа?! И вот результат. Один прибрал 
к рукам магазин в центре города. Второй без лишне-
го шума завладел огромными складскими помещениями.  
Третий обрел успех в табачном и игорном бизнесе… 

– Ты жить не умеешь! – упрекал меня один делец, вчераш-
ний работник обкома комсомола. 

– А как надо жить? 
– Приватизируй редакционный склад, стриги бабки. 
– Я его не строил. 
– А кто что строил? Все хапают. 
Он был неправ: хапали не все. И далеко не все понимали 

причины происходящего. 
К сожалению, в годы советской власти почти не издава-

лось трудов великих русских мыслителей. Наверняка мно-
гие из нас прислушались бы к их предостережениям о том, 
что есть Запад. Даже с «Доктриной Даллеса» (о ней еще не 
писали наши СМИ) мы были знакомы лишь на уровне слу-
хов. А ведь директор ЦРУ США еще в 1945 году поставил 
конкретные задачи по уничтожению России: 

«Мы бросим все, что имеем, все золото, всю материальную 
мощь и ресурсы на оболванивание и одурачивание людей. 

Человеческий мозг, сознание людей способны к измене-
нию. Посеяв в России хаос, мы незаметно подменим их цен-
ности на фальшивые… Мы найдем своих единомышленни-
ков, своих помощников и союзников в самой России. Эпизод 
за эпизодом будет разыгрываться грандиозная трагедия ги-
бели самого непокорного на земле народа, окончательного 
угасания его самосознания. 

Из литературы и искусства мы… постепенно вытравим 
их социальную сущность, отучим художников, отобьем у 
них охоту заниматься изображением, исследованием… тех 
процессов, которые будут происходить в глубинах народ-
ных масс. Мы будем всячески поддерживать и поднимать 
так называемых художников, которые станут насаждать и 
вдалбливать в сознание культ секса, насилия, садизма, пре-
дательства – словом, всякой безнравственности. 

В управлении государством мы создадим хаос, неразбе-
риху. Мы будем незаметно, но активно и постоянно способ-
ствовать самодурству чиновников, взяточников, бесприн-
ципности. Честность и порядочность будут осмеиваться и 
никому не станут нужны, превратятся в пережиток прошло-
го. Хамство и наглость, ложь и обман, пьянство и наркома-
нию, животный страх… и вражду народов, прежде всего 
вражду и ненависть к русскому народу – все мы будем ловко 
и незаметно культивировать. 

И лишь немногие, очень немногие будут догадываться или 
понимать, что происходит. Но таких людей мы поставим в 
беспомощное положение, превратим в посмешище, найдем 
способ их оболгать и объявить отбросами общества… 

Мы будем расшатывать таким образом поколение за по-
колением… Мы будем драться за любого с детских, юноше-
ских лет, будем всегда главную ставку делать на молодежь, 

(Окончание. Начало в №№ 90, 91) станем разлагать, развращать, растлевать ее. Мы сделаем 
из них космополитов». 

Не ведома была большинству народа и директива Сове-
та Национальной Безопасности США 20/1 от 18 августа 1948 
года «Цели США в отношении России». Эта директива, в 
частности, гласит: 

«Наши основные цели в отношении России, в сущности, 
сводятся всего к двум пунктам: 

а) свести к минимуму мощь и влияние Москвы; 
6) провести коренные изменения в теории и практике 

внешней политики, которых придерживается правитель-
ство, стоящее у власти в России. (...) 

Наши усилия, чтобы Москва приняла наши концепции, 
равносильны заявлению: наша цель – свержение Советской 
власти. (…) 

Во-первых, мы не связаны определенным сроком для до-
стижения наших целей в мирное время. (...) 

Во-вторых, мы обоснованно не должны испытывать реши-
тельно никакого чувства вины... Не наше дело задумываться 
над внутренними последствиями, к каким может привести 
принятие такого рода концепции в другой стране, равным 
образом мы не должны думать, что несем хоть какую-нибудь 
ответственность за эти события. Наше дело должно рабо-
тать и добиться того, чтобы там свершились внутренние со-
бытия. 

Если взять худший случай, то есть сохранение Советской 
власти над всей или почти всей нынешней советской тер-
риторией (то есть речь идет о расчленении России), то мы 
должны потребовать: 

а) выполнения чисто военных условий (сдача вооружений, 
эвакуация позиционных районов и т.д.), с тем, чтобы надолго 
обеспечить военную беспомощность; 

б) выполнения условий с целью обеспечить значительную 
экономическую зависимость от внешнего мира. 

Мы должны создавать автоматически гарантии, обеспе-
чивающие, чтобы даже некоммунистический и номинально 
дружественный нам режим: 

а) не имел большой военной мощи; 
б) в экономическом отношении сильно зависел от внеш-

него мира; 
в) не имел серьезной власти над главными национальны-

ми меньшинствами; 
г) не установил ничего похожего на железный занавес. В 

случае если такой режим будет выражать враждебность к 
коммунистам и дружбу к нам, мы должны позаботиться, что-
бы эти условия были навязаны не оскорбительным или уни-
зительным образом. Но мы обязаны, так или иначе, навязать 
их для защиты наших интересов». 

Обращает на себя внимание то, что августовский «путч» 
совпал с датой подписаний этой директивы – 18 августа. 

Простодушным был взгляд общественности на Париж-
скую хартию для новой Европы, которую подписала 20 но-
ября 1990 года тридцать одна европейская страна, США, 
Канада и СССР. Горбачев тогда скрыл от народа истинный 
смысл документа. Лишь теперь мы знаем, что основной за-
дачей Хартии было определено «создание оптимальных ус-
ловий для экономически целесообразного и рационального 
освоения энергетических ресурсов» в противовес «национа-
листическому эгоизму» и «провинциальному обособлению». 
Подписав Хартию, наша страна фактически соглашалась на 
утрату своего экономического и сырьевого суверенитета. 

А то, что уже несколько лет в отношении России осущест-
влялся тщательно разработанный на Западе «Гарвардский 
проект», мы и в мыслях не держали (это сейчас содержание 
«коварного» документа цитируется в газетах, книгах, высту-
плениях политиков). 

В первом его томе отмечается, что на грани ХХ и ХХI ве-
ков миру грозит страшный кризис из-за нехватки сырьевых 
и энергетических ресурсов, и спасение человечества зави-
сит от того, насколько удастся разрешить общие задачи по-
сле уничтожения «империи зла», то есть за счет СССР. Речь 
идет о сокращении населения в 10 раз и разрушении наци-
онального государства. Программа рассчитана на три пяти-
летки. В первое пятилетие  – с 1985 по 1990 год – проходит 
«перестройка» с ее гласностью, борьбой за «социализм «с 
человеческим лицом», подготовкой реформ «от социализ-

ма к капитализму». «Перестройкой» руководит один вождь, 
предположительно, генсек. 

Второй том посвящен «реформе», ее время – 1990–1995 
годы. За этот срок предполагалось достичь (уже под руко-
водством другого вождя): ликвидации мировой социалисти-
ческой системы; ликвидации Варшавского договора; лик-
видации КПСС; ликвидации СССР; ликвидации патриотиче-
ского социалистического сознания. 

Третий том – «Завершение». Руководить этапом «Завер-
шения» должен третий вождь. Его время – 1996–2000 годы. 
Цели следующие: ликвидация Советской армии; ликвидация 
России как государства; ликвидация атрибутов социализма, 
вроде бесплатного обучения и медицинского обслуживания 
и введение атрибутов капитализма: за все надо платить; лик-
видация сытой и мирной жизни в Ленинграде и Москве; лик-
видация общественной и государственной собственности и 
введение частной собственности повсеместно. «Заверше-
ние» должно сопровождаться вымораживанием голодного 
населения России, постройкой хороших дорог, морских пор-
тов для вывоза сырья и богатств России за границу. 

Неизвестно, знал ли о «Гарвардском проекте» в момент 
написания своей книги «За державу обидно…» Александр 
Лебедь, но его оценка августовских событий, по сути, пред-
ставляется достоверной: «Была гениально спланированная 
и блестяще осуществленная крупномасштабная, не имею-
щая аналогов провокация, где роли были расписаны на ум-
ных и дураков. И все они, умные и дураки, сознательно и 
бессознательно свои роли выполнили». 

В принципе с ним соглашается в статье «В чьих руках бик-
фордов шнур контрреволюции», опубликованной в газете 
«Правда», публицист Виктор Трушков: 

«Объективная заинтересованность антисоциалистиче-
ских сил в «экстриме», в чем-то похожем на ГКЧП, сомнений 
не вызывает. Дело в том, что «подготовительный период» 
контрреволюции был практически завершен. Выяснялась и 
исчерпанность легальных способов смены общественно-по-
литической системы. Требовался хотя бы повод для ан-
тисоциалистического государственного переворота. Тре-
бовался… ГКЧП. Контрреволюционные силы ждали его как 
манну небесную. 

В общем, ГКЧП в августовской контрреволюции был не де-
тонатором. Это была, скорее, изготовленная по чужим (с 
иностранным клеймом) чертежам мина, которую готовые 
броситься со скалы соколы должны были отважно уста-
новить в указанном месте. Но они не ведали, где бикфор-
дов шнур, кто его подожжет и когда до мины дойдет ого-
нек, подпаленный чужой умелой рукой. Не случайно же, что 
почти все члены Государственного комитета по чрезвы-
чайному положению одновременно вечером 19 августа поня-
ли, что они проиграли, что они преданы. Видимо, в это вре-
мя потянуло с неожиданной стороны гарью от затлевшего 
шнурка. 

А миф о судьбоносной роли ГКЧП в разрушении СССР был 
придуман потом теми, кому он был выгоден. Давно извест-
но, что громче всех орет: «Держи вора!» сам вор». 

В какой степени знали о существовании планов Запада в 
отношении СССР высшие руководители страны? Утвержда-
ется, что материалы «Гарвардского проекта» советская раз-
ведка добыла еще в начале 80-х. Обладала она информа-
цией и о пятой колонне в высших эшелонах власти. Бывший 
руководитель КГБ СССР В.А. Крючков в своих мемуарах от-
мечает, что он заранее информировал Горбачева об «агенте 
влияния» А.Н. Яковлеве, но якобы Генсек пропустил инфор-
мацию мимо ушей и рекомендовал Крючкову помириться с 
Яковлевым. Для этой цели они встретились в сауне, и о чем 
там говорили, неизвестно. 

А вот вопрос для размышления, поставленный не кем-ни-
будь, а самим Горбачевым. В книге «Жизнь и реформы» он 
приводит письмо В.А. Крючкова, переданное из Лефорто-
во: «Уважаемый Михаил Сергеевич! Надо ли нас держать в 
тюрьме: одним под семьдесят, у других проблемы со здоро-
вьем. Нужен ли такой масштабный процесс? Кстати, мож-
но было бы подумать об иной мере пресечения. Например, 
строгий домашний арест. Вообще-то мне стыдно! Вчера 
прослушал часть (удалось) Вашего интервью о нас. Заслу-
жили или нет (по совокупности), но убивает. К сожалению, 

заслужили. По-прежнему с глубоким человеческим уваже-
нием, В. Крючков». 

Что за интрига скрыта между строк, остается лишь дога-
дываться. Трудно согласиться с тем, что начальник великой 
сыскной службы не видел в происходящем «двойного», а то 
и «тройного» дна. Это подтверждается и странной репликой 
прилетевшего из Фороса Горбачева: 

– Вы еще не все знаете и никогда не узнаете. 
В необычном ракурсе проливает свет на августовские со-

бытия книга М.П. Любимова «Операция «Голгофа». Автор ка-
сается последнего периода деятельности шефа КГБ, а впо-
следствии секретаря и Генерального секретаря ЦК КПСС 
Юрия Андропова. 

Как пишет Любимов, желая восстановить «истинный соци-
ализм», Ю. В. Андропов поручил разработать план операции 
«Голгофа», в основе которого были четыре части. Первая – 
системный развал существующего устройства государства; 
вторая – переворот и внедрение капиталистического систе-
мы «дикого типа»; третья – направленное пролонгирование 
хаоса и неразберихи как средства мобилизации озверевших 
масс на борьбу с властью под социалистическими лозунга-
ми; четвертая – социалистическая революция, поддержан-
ная всем народом, радикальная аннигиляция компрадор-
ской буржуазии и связанных с нею политико-экономических 
структур. 

То, что М.П. Любимов представлен «высокопоставленным 
сотрудником КГБ», не убеждает в его объективности. Веро-
ятнее всего, «Голгофа» – цэрэушная «утка», призванная при-
крыть каким-то образом реализацию «Гарвардского проек-
та». Мол, они сами же у себя в России все и придумали. Го-
раздо убедительнее выглядит суждение Юрия Фроянова в 
книге «Октябрь семнадцатого»: «Сейчас можно с уверенно-
стью говорить, что «перестройка» явилась подготовитель-
ной ступенью для последующих манипуляций внешних сил 
с Россией. С этой точки зрения эпоху «демократических ре-
форм» следует считать вторым изданием Октябрьской ре-
волюции 1917 г.». 

Реальную картину в своей книге «Агенты перестройки. 
Рассекреченное досье КГБ» рисует генерал КГБ Вячеслав 
Широнин: 

«По оперативным материалам КГБ становилось ясно, 
что в тот период резко активизировалась и резидентура 
ЦРУ, находившаяся на территории нашей страны под при-
крытием посольства США… 

Оценивая наступление на фронтах тайной войны, кото-
рое было начато американцами в соответствии с директи-
вой Рейгана, нельзя не сказать о том, что в 89-х годах ЦРУ 
отладило координацию своих действий с разведчиками из 
военных атташатов посольств стран НАТО, расквартиро-
ванных в Москве... 

Документальные материалы, которыми располагал КГБ, 
убедительно свидетельствуют, что наиболее плотным и 
скоординированным было сотрудничество ЦРУ с израиль-
ской разведкой МОССАД, причем речь шла о согласовании 
усилий в деле разрушения СССР». 

Суммируя мнения, можно сделать вывод: судьба СССР 
определилась совпадением интересов мировой закулисы и 
деградировавшей советской номенклатурой. О нравах этой 
касты неприкасаемых написано в последнее время нема-
ло не только в России, но и за рубежом. Эмигрировавший 
на Запад бывший партийный чиновник Михаил Восленский 
в книге «Номенклатура» подчеркивает, что при социализме 
номенклатура была классом, коллективно владевшим соци-
алистической собственностью, но, вследствие своего пере-
рождения, отгородившимся от общества и оказавшимся не 
в состоянии гибко реагировать на реалии времени. 

Предощущая гибель системы, будучи не в силах предот-
вратить ее без отрицательных для себя последствий, парт-
номенклатура избрала путь предательства. Этой ценой она 
купила у Запада право остаться у власти в качестве управ-
ленцев территориями некогда великой державы. 

Задатком были уступка Восточной Европы, шельфа в Бе-
ринговом и Чукотском морях, сдача позиций в перего-
ворах по стратегическим вооружениям, другие пакост-
ные деяния. Судьба народа при этом номенклатуру не 
беспокоила.
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Прокурор попросил пригово-
рить экс-главу Клинского рай-
она Подмосковья и секретаря 
политсовета местного отделе-
ния «Единой России» Алек-
сандра Постриганя к 22 годам 
колонии и штрафу 117 млн ру-
блей. Бывшего чиновника об-
виняют в создании преступного 
сообщества. По данным след-
ствия, он вовлек в него своих 
родственников и подконтроль-
ные фирмы, чтобы незаконно 
переводить в личную собствен-
ность государственное и муни-
ципальное имущество – котель-
ные, детские сады, скверы, па-
мятники культурного наследия 
и даже роддом. Всего в деле 16 
эпизодов присвоения имуще-
ства и мошенничества. 

По данным следствия, Пост-
ригань, будучи главой Клинско-
го муниципального района, в 
период с августа 2003 по июнь 
2018 года создал преступное 
сообщество, вовлек в него сво-
их родственников и знакомых, а 
также подконтрольные фирмы. 
Они незаконно переводили в 
личную собственность высоко-
ликвидные объекты недвижи-
мости – государственное и му-
ниципальное имущество. 

Кроме Александра Постри-
ганя, на скамье подсудимых 
еще три фигуранта: гендирек-
тор центра юридических услуг 
Алексей Полунин, юрист Ва-
дим Ермошкин и эксперт Ан-
дрей Бекетов. Также по делу 
проходят сын Постриганя Ва-
лерий, зять Валерий Аракелов 
и супруга Елена. Все трое объ-
явлены в розыск. 

Всех фигурантов обвиняют 
в участии в преступном сооб-
ществе, а также в легализации 
денежных средств, присвоении 
имущества, растрате и мошен-
ничестве в особо крупном раз-
мере. Почти все они не призна-
ют свою вину, Бекетов признал 
ее частично. 

«Постригань разрабо-
тал детальный преступный 
план для присвоения и хище-
ния имущества и земельных 
участков. После этого он стал 
подбирать участников пре-
ступного сообщества, в ко-
тором была четкая внутрен-
няя иерархия и дисциплина», 

– говорится в обвинительном 
заключении. 

По данным прокуратуры, 
члены преступного сообще-
ства должны были создавать 
фиктивные договоры, органи-
зовывать конкурсы и аукцио-
ны, а также формировать дру-
гие документы для хищения и 
последующей легализации му-
ниципального имущества. Об-
щая сумма причиненного ими 
ущерба составила более 72 млн 
рублей, а рыночная стоимость 
легализованного имущества 
превысила 68 млн рублей. 

– Это не преступление, а 
ошибка следствия, – сказал-
Постригань в суде. 

Это уже второе уголовное 
дело экс-чиновника. В декабре 
2020 года Постриганя пригово-
рили к 15 годам колонии стро-
гого режима и штрафу 116 млн 
рублей за ряд коррупционных 
преступлений. 

В частности, суд признал его 
виновным в том, что в пери-
од с 2010 по 2011 год он полу-
чил от руководителя одного из 
местных предприятий взятку в 
виде строительных материалов 
и услуг на 19 млн рублей. Тако-
во было вознаграждение за ока-
зание содействия в получении 
в аренду земельного участка, 
подписание разрешений о вво-

де в эксплуатацию недостроен-
ных многоквартирных домов, 
а также за общее покровитель-
ство. 

За 17 лет под руководством 
Постриганя Клинский район 
«превратился в один большой 
семейный бизнес», заявил быв-
ший редактор газеты «Согласие 
и правда», краевед и граждан-
ский активист Петр Липатов. В 
годы своего руководства Пост-
ригань занимал сразу три крес-
ла – председателя местного со-
вета депутатов, главы Клинско-
го района и города Клина. 

– Земли выводили из соб-
ственности района и переводи-
ли в частную. Всё имущество 
глава района передавал своему 
сыну, а его жена – руководитель 
регистрационной палаты Кли-
на – эту передачу оформляла, – 
описал он подробности схемы, 
которая сейчас стала предме-
том рассмотрения в суде. 

Активист заявил, что за годы 
руководства Постриганя рай-
оном в собственность его се-
мьи успели перейти торговые 
ряды, скверы, единственная го-
родская баня и котельные. Дет-
ские сады стали магазинами, а 
вместо физкультурно-оздоро-
вительного комплекса, под ко-
торый выделялась земля, вырос 
торговый центр. 

– Историко-культурный па-
мятник – усадьба Демьянова 
XVIII века – чудесным обра-
зом уменьшилась в размерах и 
частично отошла сыну Вале-
рию. Единственный в городе  
Сестрорецкий городской парк 
был отдан ему же – под кот-
теджное строительство. Но под 
напором общественности но-
вый владелец «подарил» его об-
ратно городу, – сказал Липатов. 

Единственный городской ки-
нотеатр «Мир» вместе с гек-
таром земли был продан сыну 
Постриганя по цене трехком-
натной квартиры, сказал акти-
вист. Тот начал строить на его 
месте торговый центр, но до-
строить не успел – после воз-
буждения уголовного дела по-
дался в бега. Сейчас на месте 
кинотеатра руины. 

– Еще одна феноменальная 
история. В 2008–2009 годах 
Постригань умудрился продать 
единственный в городе роддом. 
Позднее прокуратура признала 
сделку ничтожной, роддом вер-
нули городу, – сообщили право-
охранители. 

Кроме того, к моменту ухо-
да Постриганя со своего поста 
за мэрией числилось порядка  
2 млрд рублей кредиторской за-
долженности. Город выплачи-
вал ее более пяти лет. Все эти 
эпизоды вошли в дело. Всего 
фигурантов обвиняют в 16 эпи-
зодах мошенничества и присво-
ения муниципального имуще-
ства, сообщил прокурор. 

Так как совершенные экс-гла-
вой преступления имеют раз-
ную степень тяжести, то от-
быть срок ему придется за наи-
более тяжкое из них. Это как 
раз и есть создание преступно-
го сообщества. Наказание по 
этой статье – до 20 лет лишения 
свободы, уточнил Алексей Гав-
ришев. К новому сроку может 
быть присоединена не отбытая 
часть прошлого – Постригань 
отсидел всего два года из 15. Но 
в любом случае общий срок по 
двум делам не сможет превы-
сить 30 лет… 

 
По сообщениям  

информагентств       

22 года лишения свободы 
Руководивший районом Подмосковья единоросс оказался главарем ОПГ 

ИЗ САНКТ-ПЕТЕР-
БУРГА во Владиво-
сток отправился пер-

вый Книжный поезд с писа-
телями, издателями и об-
щественными деятелями в 
рамках фестиваля «Книжные 
маяки России». Необычный 
состав совершает остановки 
в Москве, Нижнем Новгоро-
де, Казани, Екатеринбурге, 
Тюмени, Омске, Новосибир-
ске, Красноярске, Иркутске, 
Улан-Уде, Чите и Хабаров-
ске. В Книжном поезде со-
брались писатели со всей 
России, они читают, обсуж-
дают важные вопросы из-
дательской и библиотечной 
сфер. 

Состав прибывает в город 
утром, его неизменно ждет 
торжественная встреча. За-
тем начинаются творческие 
встречи с читателями, лек-
ции, круглые столы и ма-
стер-классы. Вечером поезд 
продолжает путь к очеред-
ному пункту назначения. 

«Книжные маяки России» – 
это, по сути, назревшая си-
стема объединения огром-
ной библиотечной сферы, 
индустрии книгоиздатель-
ства и государственных чи-
новников, которые занима-
ются этими областями культуры. В ка-
ждом городе будут зажигаться «Мая-
ки» – однодневные фестивали, будут 
обсуждаться ценности и культурные 
коды России, чтобы и самим лучше 
понимать, что кроется за каждым из 
этих слов», – пояснил организатор 
проекта – предприниматель Денис 
Котов. 

Сегодня в России существует око-
ло 40 тысяч библиотек. Многие из 
них становятся не просто хранили-
щем книг, но и культурными центра-
ми. По словам гендиректора холдин-
га «Эксмо» Евгения Капьева, такие со-
временные библиотеки способству-
ют развитию издательского бизнеса. 
«Если человеку понравилась книга в 
библиотеке, то он ее порекомендует 
двум друзьям… Кто-то из них купит ее 
себе или в подарок», – пояснил он 

Капьев рассказал, какие жанры се-
годня популярны у самих писателей. 
«Много фантастики и фэнтези. В ка-
ком-то смысле Россия – основопо-
ложник этого жанра. Лучшим фанта-
стом Европы полтора года назад стал 
Виктор Пелевин. 

«Не хватает классной литературы о 
современной России. Возможно, этот 
поезд вдохновит некоторых авторов 
написать о нашей стране. Кроме того, 
нет сатиры и юмора по отношению к 
современной жизни. В этой нише – 
огромный потенциал. Жаль, что на 

радио, например, много юмористиче-
ских передач, а книг нет», – отметил 
Капьев. 

В свою очередь начальник Управ-
ления президента России по обще-
ственным проектам Сергей Новиков 
добавил, что книжная экспедиция по-
может писателям вдохновиться на 
написание произведений о России. 
«Проект «Книжные маяки России» со-
брал в поезде цвет современного ли-
тературного сообщества страны. Они 
как раз и показывают, что находятся в 
активной жизненной позиции, вместе 
с народом, в творчески плодотвор-
ном состоянии. Это важный сигнал 
для общества – что писатели не про-
сто творят, но и видят Победу и Рос-
сию как мощную цивилизацию. И для 
самих писателей важно внутренне на-
питаться от людей со всей страны – от 
Санкт-Петербурга до Владивостока, – 
чтобы понять, что россияне думают о 
происходящем и на что надеются», – 
сказал он. Участниками книжного тур-
не стали Татьяна Устинова, Сергей 
Лукьяненко, Андрей Курпатов, Андрей 
Максимов, Анна и Сергей Литвиновы, 
Дарья Донцова, Андрей Буровский, 
Григорий Григорьев, Евгений Чешир-
Ко и другие писатели. 

Автор цикла «Дневник Домового» 
Евгений ЧеширКо согласился про-
ехать весь путь от Санкт-Петербур-
га до Владивостока. «Новые эмоции, 

встречи с читателями благотворно 
влияют на любого литератора. Если 
говорить о проблемах, которые есть 
у писателей, то прежде всего это не-
хватка времени. Не так много людей, 
для кого написание книг – это про-
фессия. Большинство работают где-
то еще. Но книгами можно заработать 
вполне», – рассказал он. 

Организаторы экспедиции подго-
товили более 300 мероприятий, ве-
дутся трансляции с некоторых из них. 
Присоединиться может любой жела-
ющий. При этом в очных встречах уча-
ствуют представители не только реги-
онов, через которые движется поезд 
или автопробег, но и других субъек-
тов, включая ДНР и ЛНР. 

Участники размещаются в семи 
специальных вагонах. В РЖД проду-
мали логистику: эти вагоны в каждом 
городе цепляют к новому поезду, что-
бы на следующий день экспедиция 
смогла прибыть в следующий пункт 
назначения. В каждом городе органи-
заторы проекта дарят региону книги 
от команды и участников экспедиции. 
Главная цель акции – создать условия, 
чтобы 80 процентов россиян читали в 
среднем не менее 12 книг в год. 

Сегодня, по данным опросов, регу-
лярно читают только 60 процентов. 

Путешествие  
на Книжном поезде


